


Газета основана и издается в Воронеже с 20 мая 1917 года№62 (25690) | Четверг, 28 апреля 2011 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
Ая

 о
бл

Ас
ть

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидромете-
оцентра, сегодня днём по области облач-
но с прояснениями, местами небольшие 
кратковременные дожди, грозы; ветер 
переменного направления, умеренный; 
температура +17…+22.

29 апреля по области – переменная 
облачность, местами небольшие крат-
ковременные дожди, грозы; ветер ночью 
переменного направления слабый, днём 
северо-восточный, умеренный; темпера-
тура ночью +5…+10, днём +17…+22.

30 апреля по области – переменная 
облачность, местами небольшие крат-
ковременные дожди, местами грозы; 
ветер восточный, ночью – слабый, 
днём – умеренный; температура ночью 
+5…+10, днём +18…+23.
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Социальный вектор
Вчера под председательством губернатора Воронежской 

области Алексея Гордеева прошло  заседание регионального  
правительства. Рассмотрено два социально значимых до-
кумента: проект программы «Повышение качества жизни 
пожилых людей в Воронежской области на 2011-2013 годы» 
и «О первоочередных задачах по реализации программы 
модернизации здравоохранения области на 2011-2012 годы». 
Подробности – в ближайшем номере.

Приехали службы безопасности
В минувший вторник Воронеж посетили сразу две делега-

ции: Федеральной службы безопасности России и Службы 
безопасности Украины. Перед тем, как принять участие в де-
сятом совещании представителей ФСБ России и СБ Украины, 
руководители делегаций встретились с губернатором Воронеж-
ской области Алексеем Гордеевым. Первый заместитель пред-
седателя Службы безопасности Украины, генерал-лейтенант 
Владимир Химей отметил, что Воронежская область не слу-
чайно выбрана для проведения совещания, поскольку регион 
является приграничным.

Врач-универсал для студентов
В Воронежском государственном техническом университете 

открылся первый в Воронеже кабинет врача общей практики. 
В торжественном открытии приняла участие депутат Государ-
ственной Думы Галина Карелова. Корпус, в котором находится 
офис доктора, находится далеко от студенческой поликлиники, 
поэтому для тех, кто учится или работает в университете, он 
станет своего рода «домашней мини-поликлиникой». Мед-
пункт оснащён современным диагностическим и лечебным 
оборудованием, которое позволяет провести диспансеризацию, 
комплекс исследований и множество процедур. У специали-
стов «домашней поликлиники» есть всё необходимое, чтобы 
оказывать неотложную медицинскую помощь, и даже, если 
потребуется, провести экстренную мини-операцию. 

Отопительный сезон закончен
Глава Воронежа Сергей Колиух подписал распоряжение об 

окончании отопительного периода. В соответствии с постанов-
лением Правительства России отопительный сезон завершается 
после того, как в течение пяти суток среднесуточная температура 
наружного воздуха будет выше плюс восьми градусов. Мэр Сер-
гей Колиух поручил руководителям учреждений социальной 
сферы обеспечить постоянное горячее водоснабжение, а в случае 
понижения температуры наружного воздуха – теплоснабжение 
от автономных источников на период проведения ремонтных 
работ на объектах теплоэнергетического комплекса. 

Чьи будут «Песни Кольцова»?
Воронежская кондитерская фабрика в ближайшее время мо-

жет сменить собственника. Правительство Москвы намерено 
продать 26,58 процента принадлежащих ему акций холдинга 
«Объединённые кондитеры», куда входит воронежское пред-
приятие. По сообщению газеты «Ведомости», сейчас идёт оцен-
ка актива. В мэрии Москвы утверждают, что им интересуются 
крупнейшие мировые производители Kraft Foods и Nestle. В 
то же время эксперты рынка утверждают, что иностранным 
компаниям были бы интересны не производственные активы, 
которые они, как правило, строят с нуля, а известные и поку-
паемые в России бренды. Кроме этого они всегда предпочитают 
иметь контрольный пакет. 

Бензин становится дефицитом
Федеральная антимонопольная служба проведет проверку в 

20 регионах «объектов вертикально интегрированных нефтяных 
компаний, нефтеперерабатывающих заводов, а также независи-
мых автозаправочных станций по фактам создания дефицита 
и резкого повышения цен на моторное топливо». ФАС потре-
бует объяснений у «Лукойла», «ТНК-BP», «Газпром нефти», 
«Сургутнефтегаза», «Роснефти», «Татнефти», «НК Альянса» и 
«Башнефти» по поводу возникновения дефицита топлива в ряде 
регионов страны. В Минэнерго создан штаб по оперативному 
реагированию и принятию мер по нормализации ситуации.

Журналисты «Труда» без работы
Газета «Труд» продана Федерации независимых профсоюзов 

России за 2-2,5 миллиона долларов без учета долгов издания, 
пишет интернет-портал «Свободная Пресса» со ссылкой на 
собственный источник в медийных кругах. От официальных 
комментариев редакция «Труда» пока отказывается. С 1 мая 
журналисты газеты официально станут безработными. У 
нового владельца «Труда» есть свой штат сотрудников, объ-
ясняет источник. Газета «Труд» в прошлом году отпраздновала 
90-летие.

Ливия просит о помощи
Власти Ливии обратились к России с просьбой созвать экс-

тренное заседание Совета Безопасности ООН для обсуждения 
действий коалиции, которые ливийская сторона обозначила 
как западную агрессию. Об этом сообщает Reuters со ссылкой 
на ливийское новостное агентство Jana. В сообщении агентства 
уточняется, что на обсуждение предполагается вынести вопрос 
о «колониальной агрессии», которая направлена против граж-
данских объектов и против Муаммара Каддафи в нарушение 
двух резолюций Совбеза ООН и международных соглашений. 
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В ходе судебного разби-
рательства было установ-
лено, что женщина купила 
в гипермаркете «Линия», 
расположенном по буль-
вару Победы в Воронеже, 
торт «Марго» и другие про-
дукты питания. После упо-
требления торта вся семья 
женщины почувствовала 
недомогание. А сама истица 
потеряла сознание. Её муж 
вызвал «скорую», которая 
потом доставила женщину в 
городскую клиническую ин-
фекционную больницу. Не-
сколько дней она пролежала 
в реанимации. Врачи уста-
новили, что острое пищевое 
отравление произошло в 
результате употребления 

некачественных продуктов. 
Позднее специалисты 

Управления Роспотребнад-
зора по Воронежской области 
отобрали образцы продуктов 
питания, купленных постра-
давшей женщиной в гипер-
маркете «Линия». Оказалось, 
что образец торта «Марго» не 
соответствовал требованиям 
САНПиН по микробиологи-
ческим показателям.

- Согласившись с позицией 
истца и прокурора, суд по-
становил взыскать в пользу 
потерпевшей пятнадцать ты-
сяч рублей в качестве воз-
мещения морального вреда, 
- сообщается в пресс-службе 
прокуратуры Воронежской 
области.

Впрочем, решение ещё мо-
жет быть обжаловано.

«Линия» привела  
на больничную койку
В Воронеже Коминтерновский районный суд вынес 
решение по иску жительницы города к гипермаркету 
«Линия» о возмещении морального вреда, наступив-
шего в результате отравления тортом. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов  
на период с 28 апреля по 4 мая:
30, суббота (пик с 20 до 22 часов)
1, воскресенье (пик с 18 до 20 часов)
3, вторник (пик с 10 до 12 часов) 
татьяна дубкоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

тамара гашимоВа

Затихали последние аккор-
ды, в пустеющем зале таяли 
слова поздравлений, а она 
всё никак не могла прийти 
в себя. В глазах — слёзы, на 
губах растерянно-счастливая 
улыбка. В руках — цветы, по-
дарки и сертификат на басно-
словную для любого учителя 
сумму — 150 тысяч рублей. 
«Всё позади, ты — победитель! 
Пойдём домой», -  успокаивал 
её муж...

Ещё учась в пятом клас-
се, Юля знала, что станет 
учительницей, и непременно 
немецкого языка. Совсем как 
её любимый преподаватель  
Луиза Григорьевна Ядрынце-
ва. Четырнадцать лет прошло 
с тех пор, как Юлия Старых 
вновь переступила порог 
своей школы с дипломом в 
руках. Что тогда, что сейчас 
она искренне не понимает: 
как может не нравиться не-
мецкий язык: 

– Он очень красивый, пе-
вучий, нежный, так считают 
мои ученики. На конкурсе у 
меня не было цели доказать 
что-то, просто показала свою 
работу. Все были достойны, 
мы шли одной командой, не 
делясь на сельских и город-
ских. Конкурс стал одним из 
ярких событий в моей про-
фессиональной жизни. Это 
- праздник с ощущением по-
лёта. Главное — не бояться и 
идти до последнего. Никогда 
не надо опускать руки. Мой 
девиз: искусство жизни — на-
учиться радоваться ей. Этому 
всю жизнь и учусь. А деньги... 
Впервые в жизни оплачу от-
дых своей семьи — мужа и 
двоих сыновей...

Во вторник во Дворце твор-

чества детей и молодежи Во-
ронежа состоялась церемония 
награждения победителей 
областного конкурса «Учи-
тель года – 2011». Конкурс-
ные испытания проходили в 
два этапа. Еще в феврале 26 
участников, представляющих 
большинство районов обла-
сти, прошли курсы повыше-

ния квалификации. В марте 
состоялся отборочный тур 
конкурса «Дебют», в котором 
приняли участие молодые 
учителя со стажем работы не 
более трех лет из Воронежа и 
районов области. В результате 
в финал вышли шесть человек. 
11 апреля все вместе вновь 
встретились в Воронеже. В 

течение недели они проводили 
мастер-классы и давали от-
крытые уроки,  «дебютанты» 
раскрывали возможности  
своего предмета. Накануне 
вечером жюри, состоящее 
в основном из победителей 
конкурса разных лет, выбрало 
самых лучших. 

Два приза - зрительских 
симпатий и ученического 
жюри, диплом лауреата кон-
курса вручили учителю фи-
зики Заболотовской школы 
Ольховатского района Юрию 
Шкуропату. И детей, и взрос-
лых он пленил... полётом на 
Юпитер. Победителем кон-
курса «Дебют» стал выпуск-
ник Воронежского педагоги-
ческого университета, учитель 
географии Бобровской школы 
№2 Роман Минаков. Среди 
лауреатов по конкурсным за-
даниям запомнился учитель 
немецкого языка Старокриу-
шанской школы Петропавлов-
ского района Вадим Немчин. 

Вручение дипломов и по-
дарков чередовалось высту-
плениями именитых гостей 
и лучших танцевальных и 
вокальных коллективов Во-
ронежа. Но даже они не могли 
до конца снять нарастающее 
напряжение: финалисты, как и 
весь зал, ждали имена тройки 
лучших. Их объявили, как и 
положено в таких случаях, 
под занавес. Третье место при-
судили учителю начальных 
классов из Нововоронежа 
Наталье Бокарёвой, второе 
– учителю английского язы-
ка Новоусманского лицея 
Наталье Ноздрачёвой. А са-
мой лучшей жюри признало 
Юлию Старых. Она и будет 
представлять  нашу область 
осенью на Всероссийском 
конкурсе учителей.

«Я просто показала  
свою работу» 
Лучший учитель года Воронежской области работает в гимназии №6 Воронежа 

26 апреля весь мир вспоминал о Чернобыле. 25 лет 
минуло со дня крупнейшей техногенной катастрофы 
XX века. 

Вспомнили  
Чернобыль

Валерий казаноВ

В этот день в Воронеже у 
Памятного камня ликвида-
торам аварии на Чернобыль-
ской АЭС, расположенного на 
территории Благовещенского 
собора, собрались «чернобыль-
цы», их близкие и родные, 
представители общественных 
организаций и органов власти, 
сотрудники МЧС, военнослу-
жащие. Вместе со всей страной 
около трёх тысяч трёхсот жите-
лей нашего региона приняли 
участие в ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС. Все 
они получили опасные дозы 
радиации, стали инвалидами. 

- Было такое, что мне гово-
рили: «А мы вас туда не посы-
лали».  С таким цинизмом не 
я один столкнулся, - говорит 
кавалер ордена Мужества 
Владимир Гунькин. – Многие 
мои товарищи прошли через 
чиновничье непонимание, 
унижение. То, что сделали 
ликвидаторы, – это подвиг, ко-
торый до конца так и не оценён 
государством.

Священнослужители Во-
ронежской и Борисоглебской 
епархии отслужили молебен по 
погибшим в результате страш-
ной трагедии. Память тех, кто 
не дожил до этого дня, почтили 
минутой молчания. 
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ПодПиска - 2011
В Воронежской области продолжается  

ПОдПиСКа на ВТОрОе ПОЛугОдие  
2011 г. на газету «Коммуна»

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

Как всегда, вас ждут во всех почтовых 
отделениях Воронежской области. 

алексей солоВЬеВ

В день семена технической 
культуры укладываются почти 
на сотне гектаров.

- Раньше для таких темпов нам 
нужно было бы не менее пяти-
шести агрегатов, - рассказывает 
директор сельхозпредприятия 
Валерий Никитин. – Теперь же 
заменили их одним – трактором 

Джон-Дир и 24-рядовой сеялкой 
Монопил. Выигрыш и во вре-
мени, и в горючем, и в качестве 
работ.

Но главную ставку здесь дела-
ют не только на новую технику, но 
и на самые современные техноло-
гии. Поэтому за сравнительно 
короткое время «Агротех-Гарант 
Нащекино» стало одним из луч-
ших хозяйств района.

Весны порыв  
стремительный  

Выехав в поле всего несколько дней назад, земледельцы 
ООО «агротех-гарант нащекино», что в аннинском районе, 
уже завершили сев гороха, яровой пшеницы и ячменя. В 
разгаре – сев сахарной свёклы. Она, как и принято в аннин-
ском районе, займёт солидную площадь – 500 гектаров.
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Идёт сев сахарной свёклы.

Директор ООО «Агротех-Гарант Нащекино» Валерий Никитин  
и механизатор Александр Гуляев.

25 апреля губернатор 
Воронежской области 
алексей гордеев в ранге 
специального представи-
теля Президента рФ по 
торгово-экономическому 
и инвестиционному со-
трудничеству с Монголией 
встретился в Москве с 
Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Монголии 
в россии долоонжином 
идэвхтэном. 

Встреча состоялась в рам-
ках подготовки предстоящего 
визита Президента Монголии 
Цахиагийна Эдбэгдоржа в 
Россию.

Стороны детально обсуди-
ли ход реализации ключевых 
двусторонних проектов, за-
фиксированных в Декларации 
о развитии стратегического 
партнерства России и Монго-
лии, подписанной на высшем 
уровне в 2009 году.

Особое внимание на встрече 
было уделено проекту раз-
вития и модернизации желез-
нодорожной инфраструктуры 
Монголии с вовлечением в раз-
работку угольного месторож-
дения Таван Толгой, а также 
расширению взаимодействия 
двух стран в области энер-
гетики, перерабатывающей 
промышленности и сельского 
хозяйства. Кроме того, были 
рассмотрены вопросы деятель-
ности совместных российско-
монгольских предприятий, 
– сообщает Управление по 
взаимодействию со СМИ пра-
вительства области.

Встреча 
с послом 
Монголии

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
обо Всём

Реклама.



Владимир АлексееВ
Лиски

…Мой товарищ – врач, эколог, 
краевед и краелюб Николай Сафро-
нов, видевший это своими глазами, 
рассказывает:

- Стерлядь – это рыба-раритет. 
Древнее, чем она, живого обитате-
ля в наших краях не найдёшь. Это 
первородец воды: она появилась в 
Дону десятки тысяч лет назад, ког-
да у рыб ещё и костного скелета не 
было. Поэтому стерлядь – красная 
рыба без костей. Очень домашняя и 
домовитая – человеку бы поучиться 
у неё привязанности к родине. Она 
не покидает её, никуда не стремясь 
на нерест, - весь цикл рождения и 
развития у неё здесь, в наших краях. 
Летом пасётся у обрывистых донских 
берегов, а зимует косяками в ямах, 
которые так и зовутся – зимовальные. 
Опускается в них стерлядь и дремлет 
до вскрытия Дона. А прогрелась вода 
– пошла она населять родину свою но-
вым потомством. Предки наши ловили 
её мешками, но даже в лютый голод не 
трогали зимовальных ям. Понимали: 
истребишь рыбий генофонд, детей 
своих на мор обречёшь… В допетров-
ские времена, да и после, Средний Дон 
все губернии российские этой нежной 
рыбой кормил. 

Нерестильную яму у села Пере-
езжее пираты вычислили с помощью 
эхолотов. Обнаружив «подводным 
глазом» косяки стерляди, они начали 
рвать рыбу каркалыгами. Так на языке 
рыболовов называется снасть с много-

численными крючьями. Опускают 
её на дно и резким рывком вонзают 
крючья в спящих рыбин.

- В начале марта, - продолжает 
печальный рассказ Николай Ива-
нович, - весь берег был облеплен 
машинами из Лисок, Острогожска, 
Каменки. Около лунок суетились бо-
лее 60 человек. У ног некоторых – по 
2-3 мешка с забагренной стерлядью. 
Горками окровавленной рыбы лёд 
был буквально усеян. Многие особи 
– с икрою. Но страшно и другое: со-
рвавшаяся с крючьев раненая рыба 
обречена на гибель. Однако донских 
пиратов это не волновало, а остано-
вить их хищный азарт не было ника-
кой возможности. «Насолили тазик 
икры, а она пропала, - без сожаления 
хвалился один из налётчиков. – При-
шлось выкинуть». В «убойные» дни 
стерлядь обрушила рыбный рынок 
Лисок: кило красной рыбы с икрою 
добытчики отдавали дешевле, чем 
селявку, - по 100 рублей…

…О бойне под Переезжим государ-
ственному инспектору рыбоохраны 
Валерию Баранникову сообщили 
возмущённые беспределом местные 
рыбаки. Примчавшись к Дону вместе 
с сотрудниками линейного отдела ми-
лиции, застать на месте лова никого не 
удалось. Второй раз инспектор нагря-
нул без милиционеров, а с понятыми, 
и увидел на льду толпу браконьеров, 
бросившихся врассыпную. Однако 
задержать троих всё же удалось. 
Ими оказались житель Острогожска 
Владимир П. и лискинцы Сергей Ж. 
и Николай К.,  вторгшиеся в рыбоох-

ранную зону на автомобилях. Свою 
причастность к истреблению стерляди 
они, естественно, отрицали: ершей, 
мол, ловили… И были подвергнуты 
административному штрафу от 3 до 
4 тысяч рублей только за нарушение 
природоохранной зоны.

Можно ли оградить Дон от варвар-
ства, а стерлядь – от истребления?

- Можно, - утверждает руководи-
тель районного общества охотников 
и рыболовов Владимир Дубровский. 
– Если государство перестанет эконо-
мить на природоохранной службе. А 
сегодня – посмотрите: в Лисках всего 
один государственный инспектор на 
три района. Без оружия, со смехотвор-
ным лимитом бензина и удручающей 
зарплатой. При таком раскладе к каж-
дой браконьерской лунке он просто не 
успеет приехать. Надеемся пока лишь 
на неравнодушных помощников-
общественников. Муниципальная 
милиция могла бы помогать, но у них 
– бесконечные реформы…

- Можно, - считает и Николай Саф-
ронов, неравнодушный общественник. 
– Если браконьеров наказывать немед-
ленно и жестко, называя поимённо… А 
чтобы стерляди было где укрыться от 
двуногих хищников, ямы нужно зако-
ряжить деревьями-«топляками» - они 
не дадут возможности использовать 
варварскую снасть. А то ведь уже и к 
соминым ямам подбираются…

С такими утверждениями резонно 
согласиться. Вот только с «немед-
ленно, жёстко и поимённо» не полу-
чается пока. В Следственном отделе 
ЛОВД на станции Лиски почти год 
тянется следствие по прошлогоднему 
истреблению стерляди взрывным 
устройством. Ущерб природе по этому 
делу составил 146 тысяч 856 рублей. 
Следственные действия тормозятся 
под разными предлогами, по повестке 
следователя к нему не являются то 
адвокаты, то обвиняемые. Старший 
следователь Андрей Германенко вы-
нужден три раза продлевать сроки рас-
следования дела в разных инстанциях 
вплоть до Следственного комитета 
РФ. Своё представление на незакон-
ные действия адвокатов направил он 
и в Воронежскую областную коллегию 
адвокатов. И твёрдо намерен довести 
дело до суда – пяти обвиняемым уже 
предъявлены обвинения. А пока не 
названы имена и не определено на-
казание – нет и окорота очередной 
команде пиратов Дона.

Тамара ГАшимоВА
Новоусманский район

Помогите  
отстоять школу!

Когда в сентябре прошлого 
года жителям села Трудовое 
Новоусманского района сооб-
щили о возможном переводе с 
будущего учебного года сель-
ской школы из средней в не-
полную, они опешили. Только 
что к ним приезжал Президент 
страны вместе с областным и 
районным руководством, глядя 
на обилие дорогостоящей тех-
ники и оборудования, говорил 
о достижениях агрофирмы 
«Логус-Агро», обсуждал пер-
спективы развития. Сельчане, 
повозмущавшись на собраниях, 
принялись писать письма с 
просьбой оставить школу в по-
кое. «В перспективных сёлах, 
на которые делает ставку пра-
вительство, не должны школы 
из средне-образовательных 
превращаться в девятилетки, 
- убеждает журналистов редак-
ции в письме Ирина Сатанов-
ская от имени односельчан. У 
нас за последнее время появи-
лось много приезжих семей, 
которые только становятся на 
ноги. Также много сезонных 
рабочих, которые при хороших 
условиях могли бы осесть здесь. 
Но опять нужна СРЕДНЯЯ 
школа. Ведь не пенсионеры 
пойдут в поле работать, а мо-
лодёжь. А где молодёжь, там и 
дети. Тем более что в соседнем 
селе школа тоже девятилетняя. 
Ребят придётся возить в другое 
село, за 15-20 километров. По-
чему именно сейчас, когда у 
нашего села появились такие 

возможности, возникла острая 
необходимость провести ло-
кальную школьную реформу?

Утром следующего дня мы 
прямиком направились в Но-
воусманский район. 

«Детям надо учиться  
в одном месте»

Плутать по селу в поисках 
школы не пришлось. Её, как и 
клуб, видно с дороги.  Простор-
ная, двухэтажная, построенная 
с запасом, она встретила нас 
тишиной: шёл третий урок. 

- У нас и на переменах не 
сильно шумно, всего 48 ребят 
учатся, строили здание сорок 
лет назад, на 300 учеников рас-
считывали, - не понятно, за что 
или кого оправдывается дирек-
тор Валентина Нужная. - В пер-
вом классе - шесть, на будущий 
год придут четыре, в десятом 
– два, 11-й класс заканчивают 
три ученика. Самый большой 
– девятый, там их девять. В де-
сятом они будут учиться уже в 
Орловской базовой школе, в 12 
километрах от нас. С 1 января 
этого года перевели на подуше-
вое финансирование. Урезали 
все добавки. Завуч на полстав-
ки ведёт и воспитательную, и 
учебную работу. Вынуждены 
были сократить с сентября 
вожатую, техничку, теперь их 
две на две тысячи квадратов. 
На секции  и кружки отведено 
девять часов, раньше было в два 
раза больше…

Учительский коллектив – 
небольшой. Всего-то 13 чело-
век. Из них – пять отличников 
просвещения, одна – Елена 
Киселёва – признавалась луч-
шим учителем области. Она же 
и единственная на всю шко-

лу стотысячница. Ведут свои 
«родные» предметы и близкие 
по направлению. Занимаются с 
учениками  исследовательской 
работой, готовят и возят их по 
конкурсам, олимпиадам, со-
ревнованиям. Радуются, когда 
получают грамоты и кубки. В 
10-11-м классах делают упор на 
химию и биологию, так захоте-
ли ребята. Возятся с детьми на 
грядках за школой, выращивая 
овощи для столовой. Вместе 
с «Логус-Агро» ремонтируют 
классы. 

Директор знакомит со шко-
лой, рассказывает об оснаще-
нии кабинетов, о медалистах, 
коих несколько лет назад было 
три из семи ребят, закуплен-
ной два года назад мебели, 

подаренных депутатом облду-
мы Александром Пономарё-
вым компьютерах. В компью-
терном классе, как в самом 
большом кабинете, проводят 
общешкольные родительские 
собрания, праздники и педсо-
веты. Библиотека, спортзал, 
столовая…  Завтраком кормят 
только до седьмого класса, 
обедом – всех, кто может за-
платить от 200 до 300 рублей в 
месяц. Управляются здесь по-
вар и завхоз, рабочего по кухне 
нет. Зарплаты минимальные, 
но рады и этому, все при деле.

У завхоза Валентины Цу-
кановой в школе доучивается 
третий ребёнок. Елена – в  
9 -м классе, готовится к экзаме-
нам, переживает – получится 

ли безболезненно влиться в 
чужую школу и как отразится 
это на качестве знаний, ведь 
она собирается поступать в 
сельхозакадемию.

- У меня ещё двое внуков, 
скоро в первый класс придут,  
- голос Валентины дрожит. - 
Если будет девятилетка, то им 
придется переезжать: детям 
надо учиться в одном месте, 
стрессы при смене школы ни-
кому не нужны. 

- До 1975 года, пока школа 
была неполной, никто из наших 
не ездил учиться в Орлово, не 
принято было. Поступали кто в 
училище, а кто в техникум в Во-
ронеже, - продолжают разговор 
Елена Болутанова, Ольга Звона-
рёва и другие родители. – Спа-
сибо главе района, что находит 
деньги на содержание школ, до 
сих пор ни одну не закрыли. Но 
неужели наша школа, оставшись 
полной, нанесёт ущерб району? 
По президентской инициативе 
«Наша новая школа» главное 
внимание должно уделяться 
здоровью детей. Какое здо-
ровье может быть, если надо 
будет раньше вставать, ждать на 
морозе автобус, если после за-
нятий детям нельзя нормально 
отдохнуть,  потому как придётся 
ждать остальных.

У старшеклассников настро-
ение не лучше. Вика Дубонос, 
Андрей Гарбузов, Алеша Нуж-
ный и Маша Щепкина пережи-
вают, что в новой школе на них 
будут смотреть, как на белых 
ворон, а вместо немецкого им 
придётся учить английский.  
Учителя также встревожены. 
Болит душа и за нынешних 
школьников, и за завтрашних. 
У физика Валентины Петровой 
дочь и зять, получив высшее 
образование, работают в селе, 
дом обустроили, дочь растят. 
Казалось бы, живи и радуйся за 
них. Но нет, те уже заявили, что 
как только школа изменит ста-
тус, они начнут искать работу 
и жильё в Воронеже. За ними 
потянутся и другие, кто думает 
о будущем своих детей.

В каждой ситуации – 
разбираться отдельно 

Чтобы выяснить, насколько 
обоснованы опасения сельчан, 
мы решили обратиться в отдел 

образования администрации 
Новоусманского района. 

- Ничего пока не известно, 
всё зависит от финансирова-
ния, - говорит исполняющая 
обязанности руководителя 
отдела Елена Трегубова. – До 
сих пор в районе не закрыли 
ни одной школы, как было 41 
образовательное учреждение, 
так и осталось. Скоро откроет-
ся детсад в Шуберском, за ним 
в Александровке. 

В департаменте образова-
ния, науки и молодёжной по-
литики успокоили – решение 
будет принято в интересах 
детей.

- Главное, с чего нужно на-
чинать, - это интересы ребен-
ка, - считает руководитель 
департамента Олег Мосолов. 
- 12 процентов учеников об-
ласти подвозят к школам на 
автобусах. На старшей ступе-
ни обучения ребенку нужна 
крупная школа, даже исходя 
из социализации. Он должен 
получить образование, кото-
рое позволит в дальнейшем 
выстроить достойную карьеру, 
опыт общения в коллективе, 
позиционирования себя как 
личности, возможность выбора 
предметов по профильной под-
готовке. Решение о переводе 
школ на другой уровень при-
нимают в районах.

P.S. Вчера мы позвонили 
в школу, чтобы узнать: не из-
менилась ли ситуация за то 
время, пока шла работа над 
материалом. Директор Вален-
тина Нужная сообщила, что к 
ним приезжал новый руково-
дитель отдела образования Но-
воусманского района Сергей 
Горбов. Собрав коллектив, он 
заверил, что в следующем учеб-
ном году школа будет работать 
в прежнем режиме. Что ж, но-
вость действительно хорошая. 
Можно спокойно учить уроки, 
проводить занятия, готовиться 
к экзаменам.

- Так-то оно так, - вздохнула 
Валентина Ивановна. – Вроде 
надо успокоиться и перевести 
дух, но сердце болит. Нынеш-
ние девятиклассники пойдут 
в десятый в своей школе. А 
следующие? Не получится ли 
так – в десятый класс – в по-
следний раз?
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Пираты Дона
Зимовальную яму стерляди в Дону под Лисками пытались уничтожить дважды:  

в прошлом году – толом, в нынешнем – изуверскими крючьями

В десятый класс – в последний раз?
образование | Жителям села Трудовое сообщили о возможном переводе их школы из средней в неполную
Каждый год на школьной карте страны появляется 
всё больше белых пятен. За последние десять лет, 
по данным Министерства образования России, ко-
личество государственных и муниципальных школ в 
городах сократилось на 19, в сёлах – на 24 процента, 
школьников в них стало меньше на 44 процента. За 
15 лет в Воронежской области закрылись 295 школ: 
в 1996-97 году  в 1165 общеобразовательных школах 
обучались 318873 ребёнка. В 2010-11 учебном году в 
870 школ пришли 191836 учеников. В  каждом случае 
закрытия или перевода школы из полной в основную, 
или основной в начальную воспринимается жителями 
села как личная трагедия. 

Пока мальчишкам и девчонкам из младших классов можно 
спокойно играть в «ручеёк». Их сейчас не волнует вопрос,  
где учиться в десятом классе.

Два миллиарда –  
в казну 
Воронежская таможня за первый квартал 
перевела в федеральный бюджет России более 
двух миллиардов рублей. 

По словам её руководителя Вячеслава Романовских, цифра 
эта показательна. «В сравнении с аналогичным периодом про-
шлого года объём внешней торговли возрос почти в 1,4 раза: 
внешнеэкономическую деятельность осуществляли почти 400 
тысяч предприятий и организаций, оформлено более пяти ты-
сяч деклараций на товары, большинство из которых подано в 
электронном виде. Грузооборот превысил 713 тысяч тонн».

Победы на двоих

Кинологи Воронежской таможни стали 
победителями соревнований, проводимых среди 
коллег Центрального федерального округа. 

В Воронеж приехали специалисты кинологических служб 
более десятка городов ЦФО. Работало 17 служебных собак, 
преимущественно представленных крупными породами: овчар-
ки, лабрадоры, ризеншнауцеры. Задача у жюри была выявить 
лучших по пяти номинациям. А им, в свою очередь, уже в 
мае, на аналогичных соревнованиях, предстоит представлять 
Управление на федеральных таможенных стартах кинологов. 

Заметим, все участники стартов с заданиями справились 
успешно. А надо было на время служебному псу взять след на 
наркотик (имитатор), заложенный в автобус и легковой авто-
мобиль, в багаже (ручная кладь), в помещении. Кстати, одна из 
дисциплин – послушание – содержит в себе целый комплекс 
элементов. Тут и собачья выдержка важна, и её реакция, на-
пример, на выстрел из автоматического оружия, и поведение 
при большом скоплении людей. 

- Это вторые по значимости соревнования, проводимые 
нашей структурой, - говорит Андрей Дунай, начальник кино-
логической службы Центральной оперативной таможни. – И 
мы можем сравнивать. Налицо – качественный уровень про-
фессиональной подготовки кинологических служб. Видно, что 
с собаками работают мастера своего любимого дела. 

 Абсолютным победителем в личном зачёте по итогам двух 
дисциплин (поисковой работе и послушании) стал Сергей 
Руденко (Воронежская таможня). Земляки победили и в ко-
мандном первенстве. Вторыми стали их коллеги из Твери, а тре-
тьими – белгородцы. Среди воронежцев также была отмечена 
специалист-кинолог Вера Доровских. С овчаркой Зарой они 
стали лучшими сразу в двух номинациях – поиске наркотиков 
в легковом автотранспорте и в послушании. 

  Сергей КРойчиК.
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Александра ГлУХоВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Два события минувшей недели стали объектами повышенно-
го внимания российской и зарубежной общественности. Прези-
дент Дмитрий Медведев провел заседание президиума Госсовета 
в Иркутске, посвященное мерам по усилению противодействия 
потреблению наркотиков среди молодежи. По словам Прези-
дента, несмотря на то, что существует наркоконтроль и принята 
стратегия государственной антинаркотической политики до 
2020 года, перемен к лучшему мало. Согласно только офици-
альным данным, в России употребляют наркотики около 2,5 
миллиона человек, причем 70 процентов из них – молодые люди. 
Нижняя планка возраста, с которого наркотики начинают про-
бовать, за последние пять лет опустилась до катастрофического 
уровня – 11 – 12 лет.  

Но личной трагедией семей, в которых появился наркоман, 
дело не ограничивается. Наркотики влияют на демографиче-
скую, криминальную ситуацию (более 200 тысяч преступлений 
совершается на почве наркомании),  а экономика страны, по 
данным экспертов, теряет почти 2 процента ВВП ежегодно. 

В такой ситуации необходима точная, своевременная диагно-
стика и принятие комплекса соответствующих мер по ее исправ-
лению. Дмитрий Медведев поручил в сжатые сроки разработать 
методику и сформировать систему мониторинга ситуации с 
наркотиками. Поставив точку в оживленной дискуссии послед-
него времени, он поддержал  практику тестирования учащихся 
региональных школ на наркотики, предложив принять соответ-
ствующий федеральный закон. Студентов, замеченных в потре-
блении опасного зелья, рекомендовано отчислять из вуза. Таким 
образом, Президент вскрыл одну из реальных и действительно 
страшно запущенных проблем нашей сегодняшней жизни.  

Между тем премьер Владимир Путин в среду держал ответ 
перед депутатами Государственной думы, выступая с ежегодным 
отчетом правительства о проделанной работе в 2010 году. Еже-
годный отчет на Охотном ряду стал, по мнению наблюдателей, 
аналогом президентского Послания, и был исполнен гордости и 
оптимизма. Патриотические лозунги, включая заботу о нацио-
нальном суверенитете, перемежались демонстрацией амбици-
озных перспективных планов. На этот раз продолжительность 
выступления побила собственные рекорды В.Путина: доклад 
длился 2 часа 10 минут, после чего последовали ответы на во-
просы представителей фракций, а затем их выступления. 

Отличительной особенностью данного отчета является его 
многофункциональная роль. И действительно, задача премье-
ра состояла не только в том, чтобы представить парламенту и 
обществу истинное положение вещей в экономике и социаль-
ной сфере, но и уверить их в том, что ситуация находится под 
контролем правительства и никакие катаклизмы ей не грозят. 
Последнее условие диктуется предвыборным годом: кабинет 
и поддерживающее его парламентское большинство должны 
продемонстрировать собственные достижения, чтобы гаранти-
рованно переизбраться  в декабре 2011 года на новый срок. С 
учетом того, что перспектива вернуться в президентское кресло 
в 2012 году для В.Путина тоже не закрыта, и он в последнее 
время заметно активизировался по части собственного пиара, 
стратегия выступления становится еще понятнее. Очевидно, по 
этой причине речь премьера была снабжена огромным количе-
ством цифровых показателей, демонстрирующих титаническую 
работу правительства и лично его председателя, а тональность 
подачи материала не допускала никаких сомнений в ожидаемых 
превосходных оценках. Правда, реакция представителей оппози-
ционных думских партий на прозвучавший доклад оказалась не 
столь благоприятной, как, видимо, рассчитывал премьер. Острая 
критика деятельности правительства и поддерживающего его 
думского большинства «Единой России» прозвучала и от Генна-
дия Зюганова (КПРФ), и от Николая Левичева («Справедливая 
Россия»). Правда, в новостных программах практически всех 
основных телеканалов от нее ничего не осталось.    

Одним из главных моментов в докладе стала оценка со-
стояния экономики, пережившей в 2009 году самый глубокий 
спад из всех стран – членов БРИК (почти 8 процентов ВВП) 
и ее перспективы. Отметив, что с июля 2009 года в России  
возобновился экономический рост, ВВП в 2010 году увеличился 
на 4 процента, а в первом квартале нынешнего года на 4,4 про-
цента, В.Путин выразил уверенность в том, что к началу 2012 
года российская экономика в полном объеме компенсирует 
потери, вызванные кризисным спадом. Прогнозы, обещавшие 
восстановление экономики к 2012 или 2014 годам, премьер счел 
неубедительными, пообещав сделать это значительно раньше, 
хотя и признал, что ситуация по стране «разная». 

Этот и некоторые другие фрагменты отчета премьера сразу 
же вызвали известные затруднения экспертов. Для достижения 
поставленных В.Путиным целей необходимо, чтобы экономика 
вернулась к тем 7 – 8-процентным темпам роста, которые были 
до кризиса 2009 года. Еще недавно на официальном уровне 
говорилось о том, что нынешний дефицит бюджета не может 
быть преодолен ранее 2015 года. Теперь же к этому сроку обе-
щано войти в пятерку сильнейших экономик мира, достигнув 
ВВП на душу населения более 35 тысяч долларов на человека. 
Это уровень сегодняшних показателей Франции и Италии.  Не-
вольно вспоминается, как десять лет назад нам было обещано 
догнать Португалию, но результаты этой гонки так и остались 
неизвестными.  На сегодняшний день Россия занимает десятое 
место в мире по объему ВВП.  

Премьер напомнил о том, что на Западе финансовый кризис 
вызвал бурные социальные протесты, поскольку правительства 
многих государств приняли жесткие и непопулярные меры, 
касавшиеся урезания социальных статей расходов бюджета. 
Что же касается руководимого им правительства,  то оно не 
уклонялось от ответственности, а, напротив, взяло ее на себя, 
гарантируя сохранение социальных обязательств государства. 

Этот тезис также вызвал вопросы: а кто же еще должен был 
взять на себя ответственность? Неужели граждане, доходы ко-
торых пока еще не идут ни в какое сравнение с теми, что имеют 
люди на Западе? Некорректность некоторых сравнений  раз-
рушает логику откровенного разговора о серьезных проблемах 
страны, требующих безотлагательного решения.         

Понятно стремление премьера продемонстрировать успеш-
ность своего руководства экономикой, оправданно желание 
выглядеть уверенно в канун очередных федеральных выборов. 
И все-таки излишний оптимизм, прежде всего в оценке буду-
щего, до которого еще надо дожить, не встречает понимания. В 
2008 году, в самый канун глобального экономического кризиса 
МЭРТ подготовило Концепцию долгосрочного социально-
экономического развития РФ до 2020 года. Однако кризис 
мгновенно переместил эти планы из сферы научной в область 
фантастической футурологии. В нынешней экономической ситу-
ации, которую эксперты называют неустойчивой,  а перспективы 
– туманными, также может приключиться всякое. Тем более что 
долгосрочные стратегии для всех федеральных округов России 
правительство намерено утвердить до конца года, а долгосрочной 
стратегии для всей страны пока так и не создано.  

«Стране необходимы десятилетия устойчивого, спокойного 
развития. Без разного рода шараханий, необдуманных экспери-
ментов, замешанных на неоправданном подчас либерализме или, 
с другой стороны, социальной демагогии. Ни то, ни другое нам 
не нужно», - заверил премьер. – И то, и другое будет отвлекать 
от генерального пути развития страны». Но каков он, этот гене-
ральный путь? Строится ли он на нынешней сырьевой модели 
развития экономики, изрядно дискредитированной кризисом, 
или основывается на иной, инновационной модели? В послед-
нем случае спокойное развитие вряд ли  возможно: необходима 
серьезная структурная перестройка экономики для того, чтобы 
запустить механизмы модернизационного развития. Правда, 
для этого требуется недюжинная политическая воля, поскольку 
риск неудачи бумерангом отразится на политической карьере. 
Но в жестком выборе между ее сохранением и будущим страны 
предпочтение все-таки следует отдать второму.

Трудный  
выбор

Донcкие места под Лисками манят рыбаков...
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Панино: день за днём
Панинский район расположен в северо-восточной 

части Воронежской области. 
К положительным факторам инвестиционной ак-

тивности можно отнести выгодное географическое по-
ложение (близость расположения к областному центру 
г. Воронеж – 65 км, наличие транспортных магистралей 
Москва-Саратов, Воронеж-Тамбов), благоприятные 
климатические условия, наличие и высокая кадастровая 
оценка плодородных черноземов, наличие трудоспособ-
ного населения, благоприятные условия для развития 
сельского хозяйства, наличие свободных земельных 
участков под строительство жилья, производственных 
объектов и объектов инфраструктуры. На территории 
района расположены 3 железнодорожные станции: Ту-
линово, Тойда, Перелешино.

В районе сформировались типичные мощные и 
среднемощные черноземы с содержанием гумуса 6-9 
процентов. Район знаменит образцовым черноземом. 
Именно на территории Панинского района в качестве 
эталона российского чернозема был отобран почвенный 
монолит, который долгое время находился в Междуна-

родном бюро мер и весов (г. Сев.Франция). Остатки этого 
монолита, получившего название «Монстр», находятся 
в одном из парижских музеев.

Панинский муниципальный район принимает ак-
тивное участие в освоении средств федерального и об-
ластного бюджетов, выделяемых в рамках реализации 
федеральных целевых программ и областных целевых 
программ. С 2009 года опережающими темпами осущест-
вляется газификация района.

Усилия органов местного самоуправления района на-
правлены на взаимовыгодное сотрудничество с инвесто-
рами в целях дальнейшего социально-экономического раз-
вития района и повышения качества жизни населения.

Для повышения эффективности сельскохозяй-
ственного производства в районе успешно работают 
инвесторы ООО «Продимекс», ООО «Русское зерно», 
ООО «СЭЗ». Однако приоритетным остается развитие 
отрасли животноводства. Имеется несколько свободных 
земельных участков для строительства животноводче-
ских комплексов.

Район эталонных чернозёмов. Так за-
служенно именуют Панинский район в 
агротехнической литературе. В самом 
деле, почвенный монолит из здешних 
мест в качестве эталона российского 
чернозёма хранится в Международном 
бюро мер и весов во Франции. 
В то же время слава и гордость Панин-
ского района - его люди! Простые русские 
труженики, радушные, приветливые, 
привычные к добросовестной работе. 
Здесь не только выращивают различные 
виды зерновых и технических культур, 
но и активно развивают предприятия 
переработки. 
О том, что сделано для благополучия 
панинцев и какие перемены их ожидают, 
нам рассказал глава Панинского района 
Николай ЩЕГЛОВ.

- Николай Васильевич, Панинский район имеет 
чётко выраженную сельскохозяйственную на-
правленность. Как вы оцениваете итоги 2010 года и 
каким прогнозируется урожай на 2011 год? 

- Итоги самого сложного за последние 10-15 лет 
сельскохозяйственного года, конечно, далеки от тех, 
которые мы рассчитывали получить. Вместе с тем 
уроки 2010 года позволили выявить проблемные 
места и определить стратегические задачи развития 
АПК района. Всего объём товаров, произведённых 
собственными силами промышленных и перераба-
тывающих предприятий района, составил в 2010 году 
742, 8 миллиона рублей. 

Не без потерь завершили прошлый год и на дру-
гих предприятиях агропромышленного комплекса 
района. В 2010 году посевы сельскохозяйственных 
культур размещались на площади 82129 гектаров, что 
составляет 79,4 процента от площади пашни в районе. 
Валовой продукции было произведено на 1432 мил-
лиона рублей. Причиной снижения производства 
стала гибель посевов от небывалой засухи. 

Вместе с тем по урожайности зерновых район 
занял третье место в области, а по валовому сбору 
зерна – второе. С площади 5020 гектаров валовой 
сбор сахарной свёклы составил 142 538 тонн, средняя 
урожайность 284 центнера с гектара ( по области – 167 
центнеров с гектара). 

Производство молока составило 10 245 тонн, 
что на 300 тонн, или три процента больше уровня 
предыдущего года. Скота и птицы в живом весе вы-
ращено 4203 тонны, что на 70 тонн, или 1, 7 процента 
больше уровня 2009 года. 

- Какова районная политика в отношении живот-
новодства? В частности, производства и содержа-
ния крупного рогатого скота?

– В 2010 году ООО «СЭЗ» закупило 500 телочек 
калмыцкой породы мясного направления. В районе 
создано новое сельхозпредприятие ООО «Наше хо-
зяйство», которое специализируется на производстве 
козьего молока и овцеводстве. В ООО «Майский» 
имеется крупнорогатый скот, успешно развивается 
свиноводство и овцеводство. Проделана большая рабо-
та по развитию свиноводства в ЗАО СХП «Рикон».

Стабильно развивается животноводство в ФГУ 
СХП «Воронежское», где своими силами построен 
современный свинарник на 400 голов. 

В прошедшем году ООО АПК «Александровское» 
был присвоен статус племенного репродуктора по 
разведению овец породы Эдильбаевская и Тексель. 
Поголовье овец здесь достигло более  5 000 голов. 

- Как вы оцениваете работу наиболее крупных 
районных предприятий, работающих в сфере АПК? 
Планируется ли в ближайшее время их модерниза-
ция и усовершенствование?

- Для развития АПК района в прошлом году было 
привлечено 329 миллионов рублей инвестиций. 
Активно ведётся работа по восстановлению и ново-
му строительству орошаемых участков. В 2010 году 
введено в эксплуатацию 338 гектаров орошаемых 
земель, в том числе в ООО «Агро-С» - 292 гектара и 
ФГУ СХП «Воронежское» - 46 гектаров. 

Обновляется машинно-тракторный парк в СХП 
и КФХ. Было приобретено 12 зерноуборочных ком-
байнов, четыре свеклоуборочных комплекса, четыре 
трактора, семь автомобилей. В 2010 году нам удалось 
поддержать сельхозпроизводителей субсидией: из фе-
дерального и областного бюджетов аграрии получили 
в общей сложности 136 миллионов рублей. 

- Как в Панинском районе решаются вопросы 
социальной политики? 

– В 2010 году в агропромышленном комплексе 
района было занято 2083 человека. Среднемесячная 
заработная плата составила 8376 рублей, что на 7,3 
процента выше уровня 2009 года. Задолженность по 
выплате заработной платы отсутствует. 

Инвестиции в социальную сферу района стали 
основой политики районных и областных властей. 
В районе шло строительство новых газопроводов, 
котельных для объектов социальной сферы, продол-
жалась газификация домовладений.

В 2010 году осуществлялась реализация ше-
сти муниципальных целевых программ. В соот-
ветствии с Указом Президента РФ «Об оценке 
эффективности деятельности органов местного 
самоуправления городских округов и муници-
пальных районов» распоряжением правительства 
Воронежской области № 767-р от 16.11. 2010 года 
Панинскому району выделили грант на сумму один 
миллион 343 тысячи рублей. Часть этих средств 
пошла на благоустройство территории Ивановской 
СОШ Дмитриевского сельского поселения, часть – 
на ремонт Панинского детского сада, часть – на ре-
монт объектов социальной сферы. На оставшиеся 
средства решено приобрести автомобиль «Скорая 
помощь» для МУЗ «Панинская ЦРБ».

В августе 2010 года для оптимизации медицинской 
сети была открыта Криушанская врачебная амбула-
тория. Больше-Мартынская врачебная амбулатория 
перепрофилирована в ФАП. 

По национальному проекту «Здоровье» в 2010 году 
получено средств на сумму 7266, 9 тысячи рублей. 

Важные перемены происходят в образовательной 
сфере района: обрастаем новой техникой, поэтапно 
модернизируем школьные классы. Так, в 2010 году 
наш автопарк пополнился тремя новыми школьными 
автобусами. 

В 2009/2010 году по решению губернатора 
Алексея Гордеева стартовала программа «Школьное 
молоко» для учащихся начальных классов, которая 
сыграла важную роль в укреплении здоровья ре-
бятишек. На реализацию программы «Школьное 
молоко» из муниципального бюджета выделено 611 
тысяч рублей. 

- Николай Васильевич, заглядывая в завтрашний 
день, каким вы видите его для панинцев?

- Благополучным, обеспеченным, комфортным.
Мы всеми силами стараемся сохранить и удер-

жать молодёжь на земле, прививая ей патриотиче-
ские чувства, укрепляя её духовность, поддерживая 
добрые ростки здорового образа жизни. В районе 
активно работает РДО «Содружество», объеди-
нившее 1340 детей и подростков. В рамках празд-
нования 65-летия Победы и молодёжь и взрослые 
жители активно участвовали в акциях, конкурсах 
и фестивалях, направленных на воспитание па-
триотизма, расширение знаний об истории своей 
страны, своего края. Юные панинцы поддержали 
нацеленную на пропаганду здорового образа жизни 
акцию «Брось сигарету». Наши спортсмены доби-
лись заметных результатов на областных соревно-
ваниях по мини-футболу, волейболу, баскетболу, 
футболу (на приз «Кожаный мяч»). 

День матери, День семьи, День работников 
сельского хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности, День посёлка, День пожилых людей 
и другие праздники – прекрасные поводы для 
объединения людей. Так же, как и труд на родных 
эталонных чернозёмах, общие заботы о завтрашнем 
дне и будущем наших детей.

У нашего района – 
высокий потенциал

Подготовили 
на «отлично»

Территориальный отдел Гос-
технадзора завершил осмотр 
тракторной техни ки районных 
сельхозпред приятий. Состоя ние 
большинства машин заслужило 
достойную оценку специали-
стов. Хорошую и отличную 
готовность своего парка пока-
зали инженерные службы ЗАО 
СХП «Рикон», ООО «Агро С», 
«СЭЗ», АПК «Александров-
ское», ФГУ «Черноземье» и 
другие. На проверку была пред-
ставлена отремонтированная, 
отлаженная и укомплектованная 
всем необходимым техника, ме-
ханизаторы имели установлен-
ной формы медсправки, новые 
удостоверения. 

Помочь 
и поддержать

В Панино прошло зональное 
совещание, посвящённое работе 
с семьями военнослужащих, по-
гибших в мирное время. В нём 
приняли участие представители 
департа ментов правительства 
Воронежской области, различ-
ных общественных и ветеран-
ских организаций, а также заме-
стители глав администраций по 
социальным вопросам ряда му-
ниципальных районов. Разговор 
о мерах социальной поддержки 
семей начали представители 
департаментов правительства 
Воронежской области. Своим 
видением решения некоторых 
проблем в работе с семьями по-
гибших участников боевых дей-
ствий поделился председатель 
районного Совета ветеранов 
В.П. Антипов. Завершилось 
мероприятие концертом панин-
ских артистов. Затем участники 
совещания возложили венки к 
памятнику воинам, погибшим в 
мирное время.

С песней 
по жизни

За большой вклад в раз-
витие культуры, многолетнюю 
плодотворную работу препо-
даватель теоретических дис-
циплин Панинской школы ис-
кусств Ольга Панкова отмечена 
Благодарственной грамотой от 
Министерства культуры Рос-
сийской Федерации. Вот уже 
19 лет Ольга Панкова руководит 
детским хором, который хорошо 
известен не только в районе, но 
и в области. Её бывшие воспи-
танники теперь сами приводят 
для обучения своих детей к 
любимому учителю. Всего за 
плечами Ольги Ивановны 23 
года педагогической работы. 

ООО «Перелёшинский се-
менной завод» – старейшее 
предприятие по производству 
и реализации семян. В этом 
году ему исполняется 50 лет. 
Солидный возраст и богатей-
ший опыт работы позволяют 
перелёшинцам уверенно чув-
ствовать себя на рынке семян. 
Все эти годы завод тесно со-
трудничает с Всероссийским 
научно-исследовательским 
институтом сахарной свёклы 
и сахара (посёлок Рамонь). 
Поддерживает партнёрские 
отношения с широким кругом 
потребителей своей продук-
ции: от Белгорода до Алтай-
ского края. Обрастает новыми 
благодарными клиентами. 

- Из пяти семенных заводов 
России нам единственным 
удалось сохранить производ-

ство и устоять в сложные для 
экономики страны годы, - рас-
сказывает директор ООО «Пе-
релёшинский семенной завод» 
Иван Мананков, - выращиваем 
семена как у себя на террито-
рии Панинского района, так 
и в Ставропольском, Красно-
дарском краях, в Карачаево-
Черкессии. Работаем на при-
возном сырье. Свою элиту 
закупаем во Всероссийском 
научно-исследовательском 
институте сахарной свеклы 
и сахара. Подрабатываем и 
дражируем в Краснодарском 
крае. Затем уже здесь, на месте, 
согласно новым технологиям 
осуществляем контроль за ка-
чеством каждой партии.

Мы побывали в одной из 
трёх лабораторий завода, где 
лаборанты Людмила Камышо-

ва и Галина Языкова на слож-
ном оборудовании определя-
ли качественные параметры 
семян. К слову, лаборатории 
предприятия имеют специ-
альную государственную ак-
кредитацию. 

- Семена должны быть с 
95-процентной гарантией 
всхожести, - комментируют 
лаборанты. - Весь процесс - от 
выращивания и вплоть до мо-
мента попадания к заказчику 
- отслеживается лабораторно. 
Гарантируем, что в поле до 
45 дней ни один вредитель 
семена не съест. Кроме этого, 
они надёжно защищены от 
грибковых заболеваний. 

Научный потенциал кол-
лектива позволяет произво-
дить лучший посевной мате-
риал, который удовлетворяет 
любые пожелания самых тре-
бовательных клиентов. 

- Мы намерены расширять 
сферу наших интересов, - про-
должает директор завода, - для 
чего готовимся к работе с 
другими сельскохозяйствен-
ными культурами. Это – зерно, 
подсолнечник, кукуруза, соя, 
горох, рапс. 

Чтобы предприятие чув-
ствовало уверенность в за-
втрашнем дне, руководство 
разумно вкладывает часть 
прибыли в дальнейшее рас-
ширение производства. 

- В этом году запустим 
сушилку мощностью 50 тонн 
в час. Вкупе с той сушилкой, 
которая у нас уже работа-
ет,  сможем сушить до 90 
тонн семян в час, - делится 
планами Иван Дмитриевич. 
- Эта работа особенно вос-
требована по осени. В то же 
время – было дело - для её 
успешной реализации нам не 
хватало технических возмож-
ностей. Наконец мы нашли 
пути решения этой проблемы. 
Сейчас трудимся над полной 
газификацией завода. Рабо-
таем на опережение: крайне 
важно, чтобы предприятие 
сохраняло за собой ведущие 

позиции на рынке, чтобы 
наша продукция всегда поль-
зовалась спросом. 

Параллельно с газификаци-
ей завод заинтересован в стро-
ительстве дополнительных 
ёмкостей (на 10 тысяч тонн 
каждая), предназначенных 
для единовременного хране-
ния зерновых культур. То, что 
Иван Мананков обозначил по-
нятием «зерновая программа», 
позволит избежать сезонности 
в работе предприятия. Создаст 
новые рабочие места. 

- Будем сочетать: в осенне-
зимний период работать с 
семенами сахарной свёклы, 
в летний и частично осенний 
период - занимать коллектив 
на работе с зерновыми куль-
турами. Мощности завода по-
зволяют делать, кроме семян 
сахарной свёклы, 15-20 тысяч 
тонн семян, например, ячменя. 
Пока этот бизнес не востре-
бован. Но как только рынок 
потребует семян зерновых 
культур, мы будем готовы. 

Найти на селе работу нын-
че – великое благо. Сохранить 
трудоспособный, нацеленный 
на решение серьёзных задач 
коллектив - большой труд. 
На Перелёшинском семен-
ном заводе трудится около 
120 человек. Специалистов 
здесь готовят своими силами: 
отбирают молодых и толко-
вых людей и уже на месте 
обучают их премудростям 
профессии. Итог: сильные 
традиции предприятия в со-
четании с большим числом 
потомственных семеноводов. 
Сотрудники завода пользу-
ются всеми социальными га-
рантиями. По весне работни-
кам бесплатно обрабатывают 
огороды. Зимой - организуют 
доставку угля, дров. Помога-
ют с транспортом тем, кому 
нужно посетить медицинские 
учреждения района. Традици-
онное шефство предприятия 
распространяется на местные 
школу, больницу, детский 
дом. 

Перелёшинский семенной 
завод – постоянный участник 
сельскохозяйственных выста-
вок. С семенными материала-
ми предприятия знакомы не 
только в России, но и в других 
регионах – в Казахстане, Тур-
кмении. Продукция перелё-
шинцев удостоена золотых и 
серебряных наград Всероссий-
ского выставочного центра. 

Урожай начинается на заводе

Первые шаги компании 
«Продимекс» в аграрном сек-
торе Панинского района сопро-
вождались кардинальным об-
новлением технического парка. 
К моменту начала сельскохо-
зяйственного производства в 
Панинском районе в 2001 году 
руководству компании стало 
очевидно, что достичь высокой 
производительности труда 
без применения современной 
энергонасыщенной техники в 
комплексе с эффективными 
почвообрабатывающими ору-
диями невозможно. Вопрос 
модернизации сельскохозяй-
ственного и перерабатываю-
щего производства стал осно-
вополагающим. Планомерное 
внедрение новейшей техники 
и оборудования в сочетании с 
современными технологиями 
год от года повышало эффек-
тивность работы всех пред-
приятий компании. Результат 
проделанной «Продимексом» 

колоссальной работы налицо: 
на сегодняшний день в агро-
предприятиях практически 
отсутствует в эксплуатации 
техника старше шести лет. 
Большая часть машинотрак-
торного парка – импортная 
техника не старше трёх лет,  
включая одни из самых эффек-
тивных в мире свеклоубороч-
ных и свеклопогрузочных ком-
плексов  фирм ROPA и Holmer. 
На сахарном заводе ежегодно 
проводится модернизация обо-
рудования, что позволило до-
стичь объёмов переработки в 3 
тысячи тонн сахарной свёклы 
в сутки. К 2015 году его мощ-
ность увеличится практически 
в два раза- до шести тысяч тонн 
в сутки. Намеченная модерни-
зация производства начнётся 
уже в этом сезоне. С этой целью 
приобретён новый диффузион-
ный аппарат, запланировано 
строительство жомосушильно-
го отделения с  грануляцией. 

На сегодняшний день уси-
лия компании направлены, 
прежде всего, на повышение 
производительности труда, го-
довой загрузки и эффективно-
сти использования техники. В 
связи с этим основные инвести-
ции 2011 года будут вложены в 
реконструкцию и дальнейшее 
развитие находящейся на тер-
ритории Панино ремонтной 
базы. Здесь должна быть сфор-
мирована собственная сервис-
ная служба, основной задачей 
которой станет сокращение 
времени простоя техники, обе-
спечение правильной её экс-
плуатации, своевременного и 

качественного обслуживания. 
На основе проведённых ис-
следований и анализа затрат на 
эксплуатацию на сегодняшний 
день активно применяются 
современные методы монито-
ринга автотранспорта и сель-
скохозяйственной техники с 
применением передовых раз-
работок в телекоммуникаци-
онной сфере.

В соответствии с новыми 
техническими возможностями 
компания строит перспек-
тивные планы на текущий и 
последующие годы. В связи 
с реорганизацией структуры 
холдинга планируется укруп-

нение севооборота выращивае-
мых культур. Технологические 
операции решено проводить с 
помощью крупных производ-
ственных механизированных 
бригад. 

Укрупняющимся предпри-
ятиям сложно становится уме-
щаться в рамках одного района. 
И это прекрасно понимают и 
районные, и областные власти в 
лице губернатора А.В.Гордеева 
и руководителя агродепар-
тамента А.А.Спивакова. Не-
обходимо разработать иные 
критерии оценки деятельности 
крупнейшего землепользова-
теля и агроинвестора Воро-

нежской области, не скованные 
показателями одного района 
области, и работа в этом на-
правлении уже ведётся.

При всемерной поддержке 
правительства области ещё од-
ним направлением инвестиций 
группы компаний «Продимекс» 
является реализация проек-
тов строительства орошаемых 
участков на территории Воро-
нежской области. Для беспере-
бойного обеспечения сахарных 
заводов сырьём успешно ис-
пользуется такой метод хра-
нения свёклы, как полевое 

кагатирование, планируется 
к применению наиболее про-
двинутый его вариант - кагати-
рование вдоль дорог с твёрдым 
покрытием. Данный проект 
был поддержан руководством 
области, и в этом году будет 
реализован его первый этап. Ре-
зультатов с нетерпением ждут 
в других регионах, активно вы-
ращивающих сахарную свёклу. 
При правильном хранении со 
сладким корнем ничего не про-
исходит, потери минимальные, 
а исключение съезда тяжелых 
грузовиков с асфальта на рас-
кисший грунт сохраняет тех-
нику и исключает вынос тонн 
чернозёма на проезжую часть. 
Дорожные службы и подразде-
ления ГИБДД смогут, наконец, 
вздохнуть с облегчением. 

Растениеводство и перера-
ботка сахарной свёклы – ключе-
вые направления деятельности 
компании «Продимекс», при 
этом компания активно под-
держивает инициативы губер-
натора Алексея Гордеева, вклю-
чившего увеличение поголовья 
крупного рогатого скота в число 
приоритетных направлений 
развития АПК области. С этого 
года сфера её инвестиционных 
интересов заметно расширя-

ется, благодаря участию в реа-
лизации социально значимого 
проекта, направленного на раз-
витие в Воронежской области 
животноводства. Множество 
проектов будет реализовано в 
этом направлении специали-
стами холдинга в ближайшие 
годы. Одним из них является 
создание при содействии «Про-
димекс» на территории Панин-
ского района современного 
откормочного комплекса, под 
строительство которого компа-
ния «Продимекс» фактически 
бесплатно передала партнёрам 
принадлежащий ей животно-
водческий комплекс. Заклю-
чено соглашение о поставке на 
откорм КРС и  выращивании 
кормов.

Компания постоянно ведёт 
конструктивный диалог с ор-
ганами местного самоуправ-
ления, активно помогает реше-
нию проблем муниципального 
и районного значения. Это 
позволяет эффективно решать 
многие вопросы, связанные 
с успешной работой пред-
приятий группы компаний и 
способствовать улучшению 
социально-экономической 
ситуации в Панинском районе 
и других районах области.

«Продимекс»: стратегия обновления воплощается в жизнь
«Надёжный бюджетообразующий источник», - как пра-
вило, именно эта характеристика лидирует в оценке 
деятельности предприятий, входящих в группу ком-
паний «Продимекс». Расположенные на территории 
Панинского района, подразделения агродивизиона 
компании обрабатывают более 20 тысяч гектаров 
пашни. Среди принадлежащих «Продимексу» пред-
приятий - «Перелёшинский сахарный комбинат».

Ни одна партия семян не проходит мимо 
опытных рук и глаз лаборантов Людмилы Камышовой 
и Галины Языковой.

Сахарная свёкла, выращивание которой капризно и очень недёшево, стано-
вится в России самой доходной сельскохозяйственной культурой. Объясняется 
это мировой тенденцией роста потребления сахара, для производства которого 
используются очень большие объёмы сахарной свёклы. В связи с этим работы у 
ООО «Перелёшинский семенной завод» наверняка прибавится. Сегодня на одном 
из старейших предприятий по производству и реализации семян сахарной свё-
клы кипит работа. Сезон начался. Продукцию завода, ассортимент которой год 
от года расширяется, ждут во всех уголках России и не только.

Материалы подготовили: Наталья СТОЛПОВСКАЯ, Елена ЗЕЛИКОВА, Константин ТОЛОКОННИКОВ (фото).

Николай Щеглов.

Работа начинается у карты области. Продолжается – на полях.
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Алексей УЛАНОВ

Уже утром Вера Александров-
на была в своём ЖЭУ. Потом – в 
управляющей компании. Пока-
зывала последние свои платежки 
с немыслимыми цифрами, приво-
дила пример сестры. Компетент-
ный специалист энергоснабжаю-
щей компании объяснил, дом на 
улице Карла Маркса, где живет 
сестра Веры Александровны, не 
так давно не только капитально 
отремонтировали, но и утеплили 
полимерными материалами. В 
итоге тепла на его обогрев тра-
тится значительно меньше, чем 
прежде. 

- А я и счетчики на газ, горя-
чую и холодную воду поставила, 
надеясь сэкономить, и горячей 
водой стараюсь реже пользовать-
ся, но всё равно за ростом цен за 
жильё не поспеваю, - вздыхает 
Вера Александровна.

Действительно, несколько лет 
назад воронежцы начали массово 
ставить в своих квартирах счет-
чики, надеясь меньше платить 
за газ, горячую и холодную воду  
и другие коммунальные  услуги. 
Поначалу счетчики давали эф-
фект, в том числе и потому, что мы 
стали следить за тем, как много 
расходуем тепла и света. Однако 
продолжающийся рост тарифов 
сигнализирует о необходимости 
начала второго этапа экономии 
на энергии – качественного уте-
пления, который невозможен без 
формирования нового требова-
тельного класса собственников 
квартирного жилья и использо-
вания современных полимерных 
материалов. 

Почему «светятся» 
наши дома?

–Эксперты отмечают:  энер-
гозатратность российской 
экономики в два раза выше 

среднемировой. И каждый из 
нас платит за киловатты дваж-
ды – сначала по счетчику, затем 
через налоги. Поневоле где-то в 
сознании возникает чувство, что 
тебя держат за простака. Однако 
это чувство запоздалое, так как 
обман состоялся сильно раньше, 
еще в те времена, когда наши 
родители и деды счастливо 
справляли новоселье в ново-
стройках 60-80-х годов. Благо-
даря этим панельным домам мы 
можем увидеть грандиозную, 
но правдоподобную картину.  
Почти половина всей потре-
бляемой в северном полушарии 
энергии приходится на сферу 
ЖКХ. А в ЖКХ на отопление 
уходит 90 процентов всей ис-
пользуемой энергии. Две трети 
тепла средний российский дом 
отдает улице. И все мы, даже те, 
кто в нем не живет, от молодых 
энергичных предпринимате-
лей до подрабатывающих пен-
сионеров, работаем на обогрев 
атмосферы. 

Впрочем, за примерами нам 
снова, к сожалению, далеко хо-
дить не надо. Нынешней зимой  
теплоэнергетики и экологи 
на вертолёте облетели Воро-
неж и взглянули на него через 
инфракрасные приборы, рас-
познающие тепло. Зима, дома и 
деревья укрыты снегом, но го-
род буквально светился. Точнее, 
краснел: дома, оконные проёмы, 
стыки панельных многоэтажек 
были в ярко-красном мареве. 
Кстати, многие воронежцы на-
верняка помнят этот телевизи-
онный сюжет.

- Так же «светятся» не только 
Воронеж, но и Россошь, Борисо-
глебск, Острогожск, другие го-
рода и посёлки нашей области, 
- не без горечи рассказывал нам 
недавно генеральный директор 
ООО «Воронежтеплоэнерго-
Сервис» Андрей Бутырин. – 
Активно внедряя современные 

системы теплоснабжения в 
областном центре и в ряде райо-
нов, мы столкнулись с крайне 
устаревшей системой сохране-
ния тепла в самих жилых до-
мах. Как ни  отапливай многие 
из них, в них всё равно будет 
холодно. Тепло – а оно, кстати, 
и для нас очень дорогое – про-
сто беспрепятственно вытекает 
наружу.

 Казалось бы, что поделать, 
раз наши дома, построенные в 
своей массе в эпоху почти бес-
платных нефти и газа, прояв-
ляют себя как создания крайне 
прожорливые до энергии, а 
государство стремится пере-
ложить на плечи граждан ее 
оплату. Построить новые города 
не выйдет ни за поколение, ни за 
два. Вдвойне обидно, что про-
блема, оказывается, решаемая. 
Пусть не сразу, а постепенно, 
но решаемая.

Мал сантиметр, 
да важен

Странами передового энер-
гоэффективного опыта принято 
считать США, Германию, наших 
скандинавских соседей. Так вот, 
эксперты из Минэнерго любят 
вспоминать историю тотальной 
«санации» зданий бывшей ГДР, 
состоявшейся после ее воссое-
динения с Западной Германией. 
В 90-х большинство домов не 
только Берлина, но и неболь-
ших городов были утеплены 
пенополистиролом, который 
был впервые изобретен как раз 
немецкими химиками.

Благодаря применению со-
временных утеплителей из 
полимеров, прежде всего пено-
полистирола, здания в США и 
Германии теряют тепла в 15-20 
(!) раз меньше, чем российские 
дома. 12-сантиметровая панель 
пенополистирола по теплоза-
щите заменит 18 см минераль-
ной ваты, 45 см дерева, 90 см 
керамзитобетона, 2 м 10 см кир-
пича, 4 м 20 см железобетона. В 
результате теплосберегающие 
панели с пенополистиролом, ко-
торые используются при строи-
тельстве жилых домов, могут 
сэкономить до 60 процентов за-
трат на энергоснабжение здания. 
В странах Евросоюза, где доста-
точно строгие пожарные и эко-
логические нормы, ежегодное 

потребление изделий из ПСВ 
на душу населения достигает 
5 кг, что позволяет экономить 
до 60-70 процентов используе-
мого тепла. Доля потребления 
вспененного пенополистирола 
в той же Германии составляет 
9 кг на человека. В России же 
потребление теплоизоляции из 
пенополистирола не превышает 
0,1 кг на человека в год. 

При этом до последнего 
времени Россия импортиро-
вала порядка 70-80 процентов 
пенополистирола из Кореи, 
Китая и других стран, не об-
ладая собственным крупным 
производством. В минувшем 
году в Перми на предприятии 
холдинга СИБУР заработало 
первое крупное российское 
производство пенополисти-
рола по западной – австро-
норвежской – технологии. 
Новый продукт назвали «Аль-
фапором». «Альфапор» – это 
сырье для производства пе-
нопоилистирольных плит. 
При вспенивании гранулы 
«Альфапора» увеличиваются 
в размере и принимают форму 
знакомых нам пенополисти-
рольных шариков, которые 
потом формуются в плиты. 
Материалы из «Альфапора» в 
России будут использовать для 
производства теплоизоляции, 
в том числе несъемной опалуб-
ки, а также для строительства 
дорог и мостов, бытовой и 
пищевой упаковки. «Альфа-
пор» содержит противопо-
жарные добавки антипирены, 
благодаря чему материалы из 
него пожаробезопасны, что 
так важно для жилищного 
строительства. «Альфапор» по 
качеству не уступает ведущим 
европейским аналогам, при 
этом доступнее по цене, при-
знают эксперты. 

Появление на российском 
строительном рынке такого 
материала, как «Альфапор»,  
создает предпосылки для пере-
лома критичной ситуации с 
неэффективным ЖКХ. Уже 
известно, что этот материал 
рассматривается как один из 
базовых утеплителей во всерос-
сийском масштабе.

Красота, комфорт 
и… экономия

Кстати, пенополистирол – 
лучший материал для утепле-
ния не только многоэтажек, 

но и индивидуального, как 
возводимого, так и уже давно 
возведённого жилья.

Вспоминается любопытная 
ситуация почти четырёхлет-
ней давности. В Воронежскую 
область должен был приехать 
Дмитрий Медведев – тогда 
первый вице-премьер, куриро-
вавший реализацию важней-
ших национальных проектов. 
В пригородной Александров-
ке, отведённой для смотрин 
предполагаемого к возведению 
индивидуального жилья, среди  
многочисленных организаций 
начался своеобразный конкурс: 
чей дом красивее, чей дешевле, 
чей быстрее для возведения.

- А я из самых разных про-
ектов предпочёл тот, который 
предусматривал утепление 
пенополистиролом, - рассказал 
мне нынешней зимой  один из 
жителей Александровки Алек-
сандр Сорокин. – Ибо из раз-

говоров с братом-строителем 
уже знал, насколько в будущем 
важно иметь именно такой дом.  
И оказался в выигрыше. За ото-
пление плачу раза в два меньше, 
чем мои соседи, хотя площади у 
нас примерно одинаковые.

Важно уточнить: дом Алек-
сандра Сорокина с улицы смо-
трится не просто «как все». А 
ещё симпатичнее многих дру-
гих. Но даже самым опытным 
взглядом невозможно оценить 
те выгоды, которые даёт такой 
дом и для семьи, и  для окру-
жающих. 

- При чём тут окружающие? 
– спросит кто-то из читателей. 

А при том, что окружаю-
щие  - это среда, в которой мы 
живём.

Как говорится, чисто не 
там, где убирают, а там где не 
мусорят. Тот же принцип и с 
энергией, которую мы, наконец, 
понемногу учимся экономить.

Не только тепло дома греет
Проблемы ЖКХ | В России начинает воплощаться грандиозная программа энергоэффективности
Неожиданная болезнь двоюродной сестры стала для 
жительницы Воронежа Веры Свешниковой поводом 
для своей ссоры с ЖЭУ. Навестив сестру – а та живёт 
на улице Карла Маркса, в доме неподалеку от памят-
ника знаменитому русскому поэту, Вера Александров-
на расспросила её и о болезни, и о житье-бытье. И 
неожиданно узнала, что за отопление своей квартиры 
сестра платит в два с лишним раза меньше, чем Вера 
Александровна, хотя площадь её квартиры на 14 ква-
дратных метров больше. Да и в январские морозы в 
её квартире бывает заметно теплее.

Сберечь тепло легко и просто.

Тёплый дом и красив и экономичен.
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Специалисты Всероссийского 
центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) опросили 1600 
человек в 138 населенных пунктах 
в 46 областях, краях и республиках 
России и выяснили всё относительно 
их материального положения. Ока-
залось, что за два года доля тех, кто 
ожидает улучшения своих финансо-
вых возможностей, выросла с 13 до 19 
процентов. Больше всего оптимистов 
— 33 процента – среди 18-24-летних. 
А группа тех, кто считает, что их 
материальное положение ухудшит-
ся, сократилась с 32 до 21 процента 
соответственно. Пессимистично 
настроены в основном респонденты 
старше 45 лет — 25-27 процентов. 
Большинство же россиян — 47 про-
центов – не ожидает перемен в своем 
материальном положении в текущем 
году. В 2009 году так считали 38 про-
центов. Финансовую стабильность 
прогнозируют пожилые респонденты 
— 53 процента.  

Чуть больше половины россиян 
ожидают, что их материальное по-
ложение в 2011 году улучшится, 
надеясь, в первую очередь, на зара-
ботную плату от основной работы. 
В 2008 году таких было 61 процент. 
Значительно меньше стало тех, кто 
рассчитывает на заработную плату от 
дополнительной работы — 14 процен-
тов против 25 в 2009 году, на пенсию 
или же доходы от предприниматель-
ской деятельности - по 12 процентов. 
Еще реже наши сограждане ожидают, 
что улучшение материального по-

ложения произойдет за счет зара-
ботка от трудовой деятельности без 
официального оформления - девять 
процентов против 14 в 2008 году, де-
нежной помощи от родных и друзей 
и других денежных поступлений - по 
семь процентов, доходов от продажи 
продуктов, произведенных в личном 
подсобном хозяйстве — четыре про-
цента, или от сдачи в наем жилья — 
три процента. В меньшинстве - те, кто 
рассчитывает на стипендию, пособие 
по безработице - по два процента, про-
центы по вкладам и доходы от прода-

жи недвижимости или имущества - по 
одному проценту. 82 процента ожида-
ют ухудшение своего материального 
положения из-за инфляции, три года 
назад таких было 67 процентов. Все 
больше становится и тех, кто ссыла-
ется на увеличение расходов — 53 
процента против 43 в 2008 году. А вот 
потеря основной работы, напротив, 
пугает наших сограждан куда меньше, 
чем два года назад - с 21 до 11 про-
центов. Среди прочих факторов - не-
обходимость выплаты процентов по 
кредиту (восемь процентов), потеря 

дополнительной работы (пять), ра-
боты без официального оформления 
(четыре) или сокращение других 
денежных поступлений (восемь), по-
теря социальных пособий (три), по-
собия по безработице (два). Меньше 
всего - по одному проценту - тех, кто 
связывает ухудшение материального 
положения с закрытием собственного 
бизнеса или с сокращением процен-
тов по вкладам. 

Раньше россияне готовы были 
полностью перейти на дешевые про-
дукты, сегодня - только частично.  В 
1999 году самым оптимальным вари-
антом 46 процентов россиян считали 
переход на дешевые товары. Спустя 
десять лет этого придерживались 
33 процента населения, 29 предпо-
читали только частично переходить 
на недорогие продукты, 31 процент 
продолжали покупать привычные то-
вары, но в меньшем объеме. Сегодня 
34 процента россиян готовы частично 
отказаться от привычных продуктов 
в пользу тех, что дешевле. 

Больше половины — 54 процента 
– в условиях роста цен и снижения 
доходов предпочитает экономить. 
17 процентов ищут дополнительную 
работу по найму или подработки без 
официального оформления, 14 про-
центов выращивают овощи и фрукты 
на своем земельном участке, четыре 
процента обращается за пособиями, 
два сдаёт жилье в наем. 18 процентов 
опрошенных вообще ничего не пред-
принимают. 

А вот что думают по этому поводу 
воронежцы.

Ольга ИВАНЦОВА, продавец:
- Надеяться на то, что жизнь станет лучше, не 

приходится. Зарплату не повышают, только смотрят, 
какие штрафы новые придумать, чтобы её урезать. 
Цены растут, квартплата тоже. Экономим на всём, но 
стараемся покупать качественные продукты, пусть и 
не всегда дешёвые. На таблетки потом больше потра-
тим. Из вещей – для себя только самое необходимое. 
Двух дочек одеваем по моде, чтобы не выделялись 
на общем фоне. Дети ведь жестокие существа, любят 
издеваться над теми, кто отличается от них.

Михаил ОСИПОВ, юрист:
- Живём только на мою зарплату, жена сидит по 

уходу за ребёнком. До роскоши далеко, но сказать, 
что бедствуем, нельзя. Научились правильно тратить 
деньги, покупать то, что действительно необходимо и 
полезно. Время от времени родители помогают деньга-
ми, продуктами. Когда перепадает халтура, не отказы-
ваюсь. Ребёнку покупаем самое лучшее, это касается и 
вещей, и питания. Себе стараемся тоже не отказывать: 
книги, кино, театр – всё, как и прежде, только реже. В 
этом году улучшения не предвидится: пока дочери не 
исполнится трёх лет, жена на работу не выйдет.

Елена РАЗУМОВСКАЯ, визажист:
- О себе говорить не буду, живу хорошо, зарплаты 

хватает и на еду, и на вещи, и на отпуск за границей. 
Судя по клиенткам, они также не бедствуют. Либо 
мужья состоятельные, либо сами зарабатывают доста-
точно. Главный принцип у многих из них - не тратить 
деньги попусту, покупать только качественное. Не 
надо бояться начинать своё дело. А то у нас принято 
жаловаться и страдать, но при этом изменить свою 
жизнь никто не хочет. Да, хлопот много, но многим 
лучше сидеть на стуле и перекладывать бумажки 
за копейки, чем работать на себя и жить в своё удо-
вольствие.

На зарплату надейся, да сам не плошай
Опрос | ВЦИОМ выяснил, от кого и чего зависит наше материальное положение

Рисует Анатолий БАВЫКИН

В ТЕМУ

Пью от нечего 
делать...

Работаю от нечего 
выпить...

«Коммуна» - ваш консультант«Коммуна» - ваш консультант
Раздел ведет Лариса Касюкова. Тел. 255-14-74

Семейный вопрос | Разъясняет Светлана 
КУЗНЕЦОВА, начальник отдела правового 
обеспечения Управления загс Воронежской области.
С согласия ребёнка

Можно ли изменить фамилию моему ребенку 10 лет?
Можно, но только на фамилию другого родителя и с согласия 

ребенка. Основанием для изменения будет решение органа опеки и 
попечительства. При достижении 14-летнего возраста ребенок может 
изменить фамилию на любую в общем порядке.

Установят отцовство в случае…
Если я впишу в свидетельство о рождении ребенка в графу «отец» 

своего молодого человека (он является биологическим отцом ребен-
ка), то когда мы летом будем регистрировать отношения официально, 
надо ли будет устанавливать отцовство?

В вашем случае по указанию матери записывается только имя и 
отчество отца, а фамилия ребенка – по фамилии матери. Регистрация 
установления отцовства обязательна и не может быть произведена как 
на основании совместного заявления об установлении отцовства отца 
и матери ребёнка, не состоящих между собой в зарегистрированном 
браке на момент рождения ребенка, так и на основании решения суда 
об установлении отцовства.

Если жених осуждён
У моего жениха условное заключение. Можем ли мы с ним рас-

писаться?
Да, можете.

Невеста из Украины
Я приехала в Воронеж на постоянное место жительства из Украи-

ны. Гражданство РФ не получила. Имею ли право подавать заявление 
и регистрировать свой брак с любимым человеком?

Право такое вы имеете. В случае регистрации заключения брака на 
территории Российской Федерации необходимо предъявить:

документ, удостоверяющий личность, его постраничный перевод, 
заверенный нотариально;

заявление о семейном положении, удостоверенное нотариусом;
свидетельство о расторжении брака, в случае повторного брака.
Документы, выданные на территории иностранного государства, 

должны быть переведены на русский язык, подпись переводчика но-
тариально удостоверена.

Свадьба после 18
Примут ли у нас заявление в отделе загс, если до моего совершен-

нолетия осталось две недели, а на момент свадьбы уже исполнится 
18 лет?

Да, примут. Заявление о заключении брака подается за месяц до 
регистрации брака. Лицо, вступающее в брак, должно достигнуть со-
вершеннолетия ко дню заключения брака.

С учётом обстоятельств
Можно ли сократить срок, назначаемый с момента подачи за-

явления и до регистрации брака? Какие в этом случае могут быть 
приняты во внимание обстоятельства?

Согласно ст.11 Семейного кодекса РФ при наличии уважительных 
причин (беременности, рождения ребенка, непосредственной угрозы 
жизни одной из сторон, призыв жениха на военную службу, отъезд кого-
то из будущих супругов на длительный срок в командировку, рождение 
ребенка в результате внебрачных отношений и других особых обстоя-
тельств) орган загс по месту государственной регистрации заключения 
брака может разрешить заключение брака до истечения месяца. Это 
должно быть подтверждено соответствующими документами.

Вопрос об этом решается начальником отдела загс, исходя из оценки 
конкретных обстоятельств.

Куда жаловаться
Куда можно обратиться, если, по мнению гражданина, органы загс 

неправомерно отказали ему в регистрации брака?
В первую очередь, необходимо обратиться к руководителю Управ-

ления загс Воронежской области: зачастую возникшие проблемы 
являются недоразумением. Возможно также обжалование отказа от-
дела загс в суде.

Неблизкое родство
Можем ли мы со своей сводной сестрой пожениться (мы дети 

разных родителей) или мы считаемся близкими родственниками?
Нет, близкими родственниками вы не считаетесь.

По закону государства
Я гражданка России, буду выходить замуж в стране, где брачный 

возраст снижен. Будет ли такой брак действителен у нас в России?
Брак будет действителен на территории России, если он заключен 

в соответствии с законодательством иностранного государства и до-
кумент о заключении брака легализован надлежащим образом.

Жених в военной шинели
В какой срок обязаны расписать в отделе загс военнослужащего 

при подаче заявления на вступление в брак?
При наличии уважительных причин срок для государственной реги-

страции заключения брака может быть сокращен, но это должно быть 
подтверждено соответствующими документами. Для военнослужащего, 
например, таким документом может быть отпускной билет.

Брак по Интернету
Живу в Таловой, но хочу зарегистрировать брак в одном из рай-

онных отделов загс г. Воронежа. Возможно ли это?
Да. Государственная регистрация заключения брака производится 

любым органом загс на территории РФ по выбору лиц, вступающих в 
брак. В настоящее время записаться на торжественную регистрацию 
заключения брака в отделе загс Центрального и Коминтерновского 
районов г. Воронежа можно посредством сети Интернет.

По месту рождения
Жена родила сына в роддоме Тамбова. Если регистрировать рож-

дение ребенка в отделе загс г.Воронежа, то какой город будет указан 
местом рождения – Тамбов или Воронеж?

Местом рождения ребенка указывается фактическое место его рож-
дения, т.е. г.Тамбов. По желанию родителей местом рождения может 
быть указано место жительства родителей только в том случае, если 
они проживают в сельском поселении.

Предъявите доверенность
Моя сестра живет и работает в Москве. Она потеряла своё свиде-

тельство о рождении. Могу ли я получить этот документ и выслать 
ей по почте?

Получить документ вы можете только в случае представления от неё 
нотариально удостоверенной доверенности. Ваша сестра также может 
направить письменное заявление в отдел загс по месту регистрации 
рождения, в том числе по электронной почте, и тогда свидетельство 
будет выслано в отдел загс по месту её жительства. Адрес отдела загс 
необходимо указать в заявлении.

Социальное страхование | Консультируют 
ведущие специалисты Воронежского регионального 
отделения Фонда социального страхования РФ.
Пособие для безработной

Я безработная. Состою на учете в службе занятости. Имею ли 
я право в случае болезни на пособие? Будет ли выдан мне листок 
нетрудоспособности при необходимости ухаживать за больным 
ребенком?

Пособие по временной нетрудоспособности безработный может 
получить в том случае, когда заболевание или травма наступили в 
течение 30 календарных дней со дня прекращения работы по трудо-
вому договору (Федеральный закон «Об обязательном социальном 
страховании на случай временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством»).

Действующее законодательство гарантирует безработному непре-
рывание трудового стажа в период временной нетрудоспособности и 
выплату в этот период пособия по безработице.

Выдача безработным гражданам листка нетрудоспособности в 
период ухода за ребенком не предусмотрена действующим законода-
тельством.
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Отчёт депутата Воронежской городской Думы
Алексея Юрьевича  ПинигинА о работе за 2010 год

Работа Алексея Юрьевича 
Пинигина в комиссии по реали-
зации комплексных программ 
развития городского округа 
напрямую отвечает интересам 
округа. Ведь в его составе 4 
городских микрорайона: Ши-
лово, Малышево, Тенистый и 
Первое Мая. 

Будучи включенными в го-
родскую черту, они  по многим 
показателям качества жизни 
отличаются от  городской тер-
ритории.  Принятая депутат-
ским корпусом III созыва ком-
плексная программа «Развитие 
инфраструктуры отдельных 
территорий на 2010-2014 годы»  
уже в 2010 году дала первые ре-
зультаты. В том числе и в микро-
районах округа №10: в Тенистом, 
Малышево,  Первое Мая. 

Под пристальным внима-
нием депутата находится ее 
дальнейшая реализация в 2011 
году. Так, на канализование по-
селка Первое Мая в городском 
бюджете 2011 года заложены 30 
млн. руб. Это удалось сделать 
благодаря совместным уси-
лиям жителей и депутатского 
корпуса.

В округе большая часть 
многоквартирных домов имеет 
возраст более 35 лет и вопрос 
комплексного капитального ре-
монта для них весьма актуален. 
В 2010 году 8 домов  округа №10 
вошли в Федеральную про-
грамму капитального ремонта. 
В приемной депутата была ока-
зана консультативная помощь 

как  жителям домов, в которых 
работы выполнялись в прошед-
шем году, так и жителям домов, 
которые решили участвовать в 
программе 2011 года. 

Депутат уделяет внимание 
и учреждениям социальной 
сферы округа - здравоохране-
ния, образования, культуры  и 
спорта. Из городского бюджета 
был выделен 1 млн. руб. для 
поддержки социальных учреж-
дений округа. 

Эти средства были направ-
лены на следующие цели. Для 
детской поликлиники № 4 при-
обретена морозильная камера 
и холодильник для хранения 
медицинских препаратов, а 
также дополнительный улич-
ный контейнер для мусора. Для 
амбулатории микрорайона Ши-
лово  приобретена мебель – сто-
лы, одежные шкафы, стеллажи 
для документов. Для амбула-
тории микрорайона Тенистый 
- принтеры, а для амбулатории 
микрорайона Первое Мая – ме-
дицинская мебель и мебель для 
медицинского персонала. Для 
МУЗ «ГКБСМП» - кондицио-
неры и принтеры.

Не остались без внимания и 
учреждения образования. Так, 
лицей № 5  смог приобрести 4 
ноутбука для использования 
в учебном процессе, школа   
№ 17 в поселке Малышево - 5 
компьютеров для компьютер-
ного класса, благодаря чему 
улучшились условия для про-
ведения уроков информатики.  

Гимназия № 3 приобрела новую 
электроплиту для  школьной 
столовой, школа  № 83 - обо-
рудование для школьного музея 
партизанской славы, в школе  
№ 84  отремонтирован потолок  
в малом спортивном зале. Центр 
детского творчества микрорайо-
на Тенистый получил 5 новых 
выставочных  стеллажей.

Детский сад № 145,  благо-
даря поддержке депутата, смог 
приобрести пылесос, холодиль-
ник в медкабинет, детские сто-
лики для двух групп. Детский 
сад № 122 приобрел оборудо-
вание для детских площадок. 
Начальная школа - детский сад  
№ 3 получила дополнительные 
бюджетные средства на замену 
труб и сантехники в медкаби-
нете,  физиотерапевтическом,  
процедурном кабинетах и изо-
ляторе, а детский сад № 167 
микрорайона Шилово – сред-
ства на ремонт ливневой кана-
лизации и  ремонт прачечного 
оборудования.

П о д д е р ж к у  п о л у ч и л и  и 
учреждения культуры и спорта 
– клуб микрорайона Тенистый 

смог приобрести мебель для 
организации питания, искус-
ственную елку, а школа самбо 
– аудиоаппаратуру для прове-
дения мероприятий. 

По просьбам жителей микро-
района Тенистый для улуч-
шения содержания  тротуаров 
в зимнее время приобретена 
мини-уборочная техника для 
чистки снега.

Помощь округу оказывается 
и за счет собственных средств 
депутата. 

Так, для общежития по ул. 
Южно-Моравская, 31, приоб-
ретены 5 газовых плит. С целью 
поддержки здорового образа 
жизни среди подростков для 
МОУ ДОД  ДЮСШ № 19 (сам-
бо), расположенного в микро-
районе Тенистый, на средства 
депутата Алексея Пинигина 
приобретено 10 комплектов 
формы для тренировок, оказана 
помощь в финансировании по-
ездки на соревнования.

Совместно с депутатом об-
ластной Думы по округу оказа-
на следующая помощь органи-
зациям и учреждениям округа.

Для ремонта водонапорной 
башни пос.  Малышево при 
финансовой помощи депутатов 
приобретен насос, а для строя-
щегося здания администрации  
поселка – трубы для системы 
отопления.

Для благоустройства  микро-
района Тенистый  обеспечено 
софинансирование работ по 
укладке тротуарной плитки 
от ул. Чуйской, 9, до школы 
№ 84. Приобретен щебень для 
благоустройства остановочной 
площадки по адресу ул. Чуй-
ская, 7.   

Кроме того, получили в по-
дарок компьютерную технику 
детская поликлиника № 4, 
амбулатории в микрорайонах 
Шилово и Тенистом. Ко Дню 

медработника лучшие сотруд-
ники МУЗ ГП № 7 награждены 
премиями. Противотуберку-
лезный диспансер получил 
две стиральные машины, два 
компьютерных стола, цемент 
и краску для проведения суб-
ботника. 

В средней школе № 92 и 
лицее № 5 обновлена мебель 
в столовой, в средней школе  
№ 84  приобретены 2 компью-
тера, ноутбук и ионизаторы в 
компьютерный класс. В школе  
№ 83 произведена замена окон 
в помещении школьного музея  
партизанской славы, ремонт 
медкабинета. Средней шко-
ле № 17 поселка Малышево 
предоставлены материалы для 
ремонта котельной, диспенсер 
для воды.

В период летних каникул 
школьники из летнего при-
ш к о л ь н о г о  л а г е р я  ш к о л ы  
№ 84 получили возможность 
посетить Графский заповедник, 
а школьникам из школы  № 83 
оплачен автобус для посещений 
аквапарка.

К началу учебного года шко-
лы округа получили полезные 
подарки для улучшения учебно-
го процесса – спортинвентарь, 
аудио- и видеотехнику.

В честь Дня учителя отме-
чены грамотами и денежными 
премиями лучшие учителя 
школ округа. Награждены при-
зами учителя, подготовившие 
команды школьников для уча-
стия в районной олимпиаде 
по основам избирательного 
законодательства.  

Центральной городской би-
блиотеке им. Маршака оказана 
помощь в приобретении при-
зов для мероприятий ко Дню 
знаний и творческого конкурса 
по экологии.

Оказана помощь в органи-
зации выездных сборов волей-

больной секции пос. Тенистый. 
Для любителей спорта Шилово 
и их гостей оказана поддержка 
в проведении футбольного тур-
нира в честь Дня строителя и 
спортивного праздника в честь 
Дня города, а также  обеспечена 
оплата работы дворника, уби-
равшего Шиловский стадион с 
мая по октябрь.

Оказана помощь в ремонте 
жилья троим ветеранам Вели-
кой Отечественной войны и 
ветерану боев в Афганистане. 

Оказана поддержка органи-
зациям округа, работающим с 
пожилыми людьми и инвали-
дами. Так, клубы округа по-
лучили помощь в организации 
мероприятий ко Дню города 
(Шилово), Дню пожилого че-
ловека (Тенистый, Шилово). 
Клубы поселков Шилово, Тени-
стый, Малышево, Первое Мая 
получили призы для проведе-
ния новогодних мероприятий. 
Для микрорайона Шилово 
приобретена новогодняя елка. 
Клуб микрорайона Тенистый 
получил в подарок диспенсер 
для воды. Для сотрудников Со-
ветского комплексного центра 
социального обслуживания 
населения «Исток» организо-
вана экскурсия в город Задонск, 
оказана помощь в организации 
новогодних мероприятий. 
Общественная 
приёмная  
депутата воронежской 
городской Думы алексея 
Юрьевича пинигина рас-
положена по адресу: ул. 
Южно-моравская, 40.
телефон общественной 
приёмной: 292-82-14. 

Отчёт предоставлен 
информационно-аналитическим 

управлением Воронежской 
городской Думы.

Депутат воронежской городской Думы по двухмандат-
ному избирательному округу № 10 пинигин алексей 
Юрьевич является членом постоянной комиссии по 
реализации комплексных программ развития город-
ского округа и постоянной комиссии по жилищно-
коммунальному хозяйству и благоустройству, входит 
в фракцию «единая россия».

Отчёт депутата Воронежской городской Думы
Леонида Владимировича ЗенищеВА о работе за 2010 год

Основные  
направления  
работы в Думе

При обсуждении проекта 
Стратегического плана раз-
вития г.Воронежа Леонид Вла-
димирович Зенищев обратил 
внимание всех, кто участвовал 
в дискуссии, на то, что глав-
ным в Стратегии должна стать 
реализация конкретных задач, 
которые волнуют сегодня во-
ронежцев. Это в первую очередь 
повышение качества услуг в 
здравоохранении, решение про-
блем жилищно-коммунальной 
сферы, улучшение состояния 
дорожной сети, решение про-
блемы дефицита мест в детских 
дошкольных учреждениях, а так-
же строительство спортивных 
площадок и многофункциональ-
ных спортивных центров. По 
этим направлениям не только 
строится его работа в городской 
Думе и  в округе №3.

Так, при активном участии 
Леонида Зенищева в прошед-
шем году принята Програм-
ма комплексного социально-
экономического развития Во-
ронежа на 2010-2014 годы. Это 
программа суммирует усилия 
всех ранее принятых комплекс-
ных и целевых муниципальных 
программ, направленных на 
повышение обеспеченности 
населения объектами социаль-
ной сферы, укрепление уровня 
материально-технической базы 
учреждений образования, здра-
воохранения, культуры, спорта 
для создания надежной системы 
жизнеобеспечения горожан. 
Фактически – это возращение к 
плановому развитию города. 

В бюджете города Воронежа 
в 2010 году расходы по статье 
«Образование» составили 38 
процентов расходной части. На 
приобретение оборудования 
для школ города  за счет суб-
венции  направлено 30,6 млн. 
руб., из городского бюджета 
– 13,4 млн. руб.  На текущий 
и  капитальный ремонт обще-
образовательных учреждений 
израсходовано более 122 млн. 
рублей.  Детским садам на при-
обретение оборудования в этом 
году выделено почти 43 млн. 
рублей, на проведение текущего 
и капитального ремонта – 216,5 
млн. рублей. Впервые за много 
лет в бюджете города по инициа-
тиве депутатов, в числе которых 
и Леонид Зенищев, удалось 
запланировать средства на бла-
гоустройство территорий, при-
легающих к школам и детским 
садам. Общая сумма расходов 
составила более 28 млн. рублей. 

Эти средства были направлены 
на восстановление асфальтового 
покрытия, ремонт ограждения 
прилегающей территории.

Для того, чтобы свои творче-
ские, спортивные таланты могли 
раскрыть как можно больше 
детей и подростков, СДЮШОР 
и детским школам искусств, би-
блиотекам, клубам по решению 
городской Думы передаются из 
муниципальной собственности 
дополнительные помещения.

В 2010 году  переданы до-
полнительные помещения для 
СДЮСШОР №4, № 8, № 10, 
№18. В 2010 году по решению 
Думы были открыты допол-
нительные помещения по ул. 
Баррикадная, 9, для детской 
школы искусств №9, по ул. 
Иркутская, 15а, - для библио-
теки №30. Решением городской 
Думы в оперативное управление 
МОУДОД «Дворец детей и мо-
лодежи» передано недвижимое 
имущество, расположенное по 
адресу: площадь Детей, 1, МАУ 
«Спортивный клуб «Юбилей-
ный» - недвижимое имущество 
по адресу: ул. Карла Маркса, 116, 
МУ «Городской физкультурно-
спортивный центр» - муни-
ципальное имущество, рас-
положенное по адресу: Ленин-
ский проспект, 153, МОУ ДОД 
«Центр развития творчества 
детей и юношества» – недви-
жимое имущество, располо-
женное по адресу: ул. Летчика 
Колесниченко, 47. Согласовано 
приобретение в муниципальную 
собственность здания бывшего 
клуба ОАО «Рудгормаш». В 
оперативное управление МУК 
Центр военно-патриотического 
воспитания «Музей-диорама» 
передано недвижимое имуще-
ство, расположенное по адресу: 
ул. Кирова, 8. Помещение по 
адресу: ул. Тепличная, 4 б, пере-
дано в оперативное управление 
МОУДОД «Детская школа ис-
кусств №7», а по адресу: ул. 
Менделеева, 38 – МУК «Город-
ской дом культуры». 

В 2010 году городская Дума 
поддержала предложение адми-
нистрации объединить Управ-
ление организации работы с 
молодежью и Управление фи-
зической культуры и спорта в 
департамент спорта и органи-
зации работы с молодежью.  По 
мнению Леонида Зенищева, из-
менение структуры должно по-
высить эффективность работы в 
сфере молодежной политики и 
физической культуры и спорта, 
дать возможность городу актив-
нее участвовать в областных и 
в федеральных проектах, свя-
занных с развитием массового 
спорта и строительством новых 
спортивных сооружений.

Сегодня городские власти во 
главе с мэром Сергеем Колиухом 
активно проводят работу по 
возврату помещений, ранее за-
нимаемых детскими садами, к 
первоначальному использова-
нию. В 2010 году по решению 
гордумы освобождены от арен-
даторов и  переданы в оператив-
ное управление муниципальным 
дошкольным образовательным 
учреждениям помещения быв-
ших детских садов: № 153  по 
ул. Хользунова,86, № 158 по 
ул. Электросигнальная,10, №23 
по пр. Революции, 9 и 11. Воз-
вращены  к первоначальному 
назначению помещения  быв-
шего  детского сада № 44 по ул. 
Торпедо, 31а,  бывшего детского 
сада № 144 по бульвару Победы, 
11,  а также часть здания по 
ул. Донская,73, в котором пре-
жде располагался детский сад  
№ 93. В оперативное управление 
МДОУ «Детский сад №1» пере-
дано недвижимое имущество, 
расположенное по адресу: село 
Никольское, ул. Майская, 11. 

Решениям гордумы в 2010 
году согласовано создание 
МДОУ «Детский сад №136», 
МДОУ  «Детский сад комбини-
рованного типа №153», МДОУ 
«Детский сад №68», МДОУ 
«Детский сад комбинированного 
типа №180», МДОУ «Детский 
сад №51», МДОУ «Детский сад 
общеразвивающего вида №93», 
а также создание МОУ СОШ 
№98. Предоставлена льгота по 
уплате арендной платы на не-
жилое помещение детскому саду 
№101 ОАО «РЖД».

В начале 2011 года открыл 
свои двери детский сад №119 - 
единственное детское дошколь-
ное учреждение, расположенное в 
микрорайоне Тепличный. Прежде 
он был ведомственным – принад-
лежал одноименному комбинату. 
В 2010 году при содействии мэра 
города и депутатов помещение 
этого детсада  было выкуплено 
за 20 млн. рублей, оформлено в 
муниципальную собственность и 
передано в оперативное управле-
ние дошкольному учреждению. 
Большую помощь в решении 
этого сложного вопроса оказал 
губернатор Воронежской обла-
сти Алексей Гордеев. 

Что касается сферы здраво-
охранения, то благодаря кон-
структивной работе областных 
и городских властей, была от-
крыта поликлиника №11 по ул. 
Машиностроителей. Жители 
Коминтерновского района ждали 
этого события больше десяти лет. 
В этом году также завершена 
реконструкция здания поликли-
ники №10 в Ленинском районе. 
Открылся дистанционный кон-
сультативный центр для бере-

менных города на базе роддома 
больницы «Электроника». В 
студенческой поликлинике №15 
взяты на вооружение новые тех-
нологии: на прием к специалисту 
можно записаться в удобное 
время по Интернету – благодаря 
электронной регистратуре.

По решению гордумы про-
должилась передача объектов 
муниципальной собственно-
сти в оперативное управление 
учреждениям здравоохранения: 
городской поликлинике №3, 
городской поликлиники №4, 
стоматологической поликлинике 
№4, МАУ «Консультативно-
диагностическая поликлиника», 
городской поликлинике №15, 
стоматологической поликлини-
ке №3, городской клинической 
больнице №20.

Важный момент - доступ-
ность медицинской помощи для 
жителей вчерашних пригородов. 
В пригородах еще есть лечебные 
учреждения,  которые работают 
на угольных котельных, на неко-
торых территориях отсутствуют 
фельдшерско-акушерские пун-
кты, что, конечно, недопустимо. 
Механизм решения этих и других 
социальных проблем воплотился 
в комплексной программе  «Раз-
витие инфраструктуры отдельных 
территорий городского округа го-
род Воронеж на 2010-2014 годы». 
Это работающая программа. Так, 
в поселке Сомово котельная 
больницы №4 переведена с угля 
на газ. Заработала  новая амбула-
тория для жителей микрорайона 
Тепличный. Кабинеты врача 
общей практики открылись в 
Железнодорожном районе и в 
Коминтерновском районе. 

При активном участии Лео-
нида Зенищева принята «Про-
грамма комплексного социально-
экономического развития Во-
ронежа на 2010-2014 годы». Это 
программа суммирует усилия 
всех ранее принятых комплекс-
ных и целевых муниципальных 
программ, направленных на 
повышение обеспеченности на-
селения объектами социаль-
ной сферы, укрепление уровня 
материально-технической базы 
учреждений образования, здра-
воохранения, культуры, спорта 
для создания надежной системы 
жизнеобеспечения горожан. 
Фактически – это возращение к 
плановому развитию города. 

работа в округе
Благоустройству – 
зеленый свет!

При содействии депутата 
из городского бюджета в 2010 
году были выделены средства 
на работы по асфальтированию 
внутриквартальных проездов по 
следующим адресам:

переулок Прашютистов, 6;
ул. Переверткина, 20-22;
Ленинский пр., 127-129;
ул. Остужева, 20-22.
восстановлено наружное 

освещение во дворе домов:
- переулок Парашютистов, 

4, 6, 10;
- переулок Ольховый, д.3,5, 

7, 9;
- Ленинский пр-т, 94/5, 82,88;
- ул. Ленинградская, 48;
- переулок  Казанский.
Микрорайону «Придача» для 

участия в конкурсе  на  общего-
родскую номинацию «лучшая 
улица частного сектора» предо-
ставлены лавки для проведения 
уличных мероприятий, краска, 
установлено спортивное обо-

рудование (турники, теннисный 
стол). в результате активной 
работы жителей и поддержки 
депутата улица серова победи-
ла в общегородском конкурсе 
благоустройства. 

По наказам избирателей 
установлены детские игровые 
площадки по следующим адре-
сам:

Ленинский пр-т, 39;
Ленинский пр- т, 92/2;
Ленинский пр -т, 59 а;
ул. Брусилова, 3; 
ул. Ильича, 53. 
установлено дополнительное 

оборудование на детских игро-
вых площадках по следующим 
адресам:

Ленинский пр-т, 45;
ул. Димитрова, 6. 
в рамках программы со-

финансирования совместно с 
жителями организован ремонт 
подъездов жилых домов по 
следующим адресам:

- ул. Остужева, 6 (подъезды 
№№1,2,6);

- ул. Остужева, 22 (остекление 
подъезда №1, косметический ре-
монт подъездов №№2,3);

- Ленинский проспект, 131 
(подъезд №2);

- ул. Минская,7а (подъезд 
№1);

- Ленинский проспект, 133 
(подъезды №№1,2,3);

- ул. Гаршина, 21 (подъезд 
№1);

- ул. Остужева,12 (подъезд 
№4);

- ул. Остужева, 10 (подъезд 
№3);

- ул. Переверткина, 18 (подъ-
езд №2);

- ул. Старых большевиков, 16 
(подъезды №№1,3);

- ул. Остужева, 20 (подъезды 
№№2,3);

- ул. Остужева,16 (подъезд 
№2);

- ул. Ильича, 65 (подъезд 
№4);

- ул. Серафимовича, 41а 
(подъезд №1).

В округе в рамках общего-
родского субботника регулярно 
оказывается помощь жителям 
инвентарем, стройматериалами, 
саженцами для приведения в 
порядок внутридворовых терри-
торий округа.

оПеративная 
ПоМощь школаМ 
и детскиМ садаМ

При содействии леонида 
зенищева из бюджета города в 
2010 году  выделены средства: 

- на проведение ремонтных 
работ в детских садах №№140, 
175, 2, 76, 16; в средних школах 
№№ 68, 23, 22, 60, лицеях №2 
и  №6;

-на асфальтирование терри-
торий, прилегающих к детским 
садам №№2, 8, 76, 140, 175, 191, 
ясли-садам №№12, 16, 127; к 
лицеям №2 и №6, к средним 
школам №№60, 22, 23, 68.

На 45-летний юбилей сред-
няя школа №68 получила в 
подарок от Леонида Зенищева 
оргтехнику.  Депутат поздравил 
с 50-летием детский сад №76. В 
дни школьных каникул для уча-
щихся средней школы №60 был 
предоставлен автобус для по-
ездки на экскурсию в Графский 
заповедник, для лицея № 2  - для 
поездки на экскурсию в сафари-
парк в Липецкую область. 

ЧтоБы доМа Были, 
как новые

в рамках Федерального за-

кона №185-Фз в 2010 году ор-
ганизован капитальный ремонт 
многоквартирных жилых домов, 
расположенных по следующим 
адресам:

ул. Переверткина,22;
ул. Переверткина, 10;
ул. Переверткина, 14;
ул. Переверткина, 20;
ул. Переверткина, 18;
Ленинский пр- т, 129; 
Ленинский пр-т, 94/5;
ул. Остужева, 20-22;
ул. Остужева, 10;
ул. Остужева, 16;
ул. Ильича, 61.

детяМ и ПодросткаМ – 
здоровый досуг

для того, чтобы дать возмож-
ность подросткам и молодежи 
заниматься активным спортом, 
на территории округа №3 при 
поддержке депутата установ-
лены:

две многофункциональные 
всесезонные спортплощадки 
- на территории лицея № 2 и  
на Чернавской дамбе, скейт-
площадка при  спорткомплексе 
«Кристалл». 

Оказана помощь в органи-
зации открытия катка с искус-
ственным льдом в Железно-
дорожном районе на ул. Пере-
верткина.

создать условия 
для каЧественной 
МедПоМощи

По наказам избирателей 
леониду зенищеву удалось 
заложить в городской бюджет 
2010 года следующие средства 
на поддержку учреждений здра-
воохранения округа:

7,5 млн. рублей на ремонт го-
родской клинической больницы 
№16;

797 тыс. рублей на установку 
нового лифта в поликлинике 
№9.

укреПлять традиции 
ПатриотизМа 
и Православия

В декабре 2010 года оказа-
на помощь в организации тор-
жеств в честь 10-летия «Музея-
диорамы». Регулярно для жите-
лей округа организуются поездки 
в Задонск.

оПравдать 
ожидания людей
Общественная приёмная 
Леонида Зенищева рабо-
тает в округе более 11 
лет. Здесь можно прокон-
сультироваться по вопро-
сам ЖКХ, оставить заяв-
ку на адресную помощь. 
только в 2008 – 2010 
годах в общественную 
приёмную депутата об-
ратилось более 950 из-
бирателей округа. Здесь 
жители всегда могут рас-
считывать на компетент-
ную консультацию и вни-
мательное отношение к 
наказам и обращениям. 
Общественная приемная 
депутата расположена 
по адресу: Ленинский 
проспект, 86, телефон: 
254  -77- 03.

Отчёт предоставлен 
информационно-аналитическим 

управлением Воронежской 
городской Думы.

Леонид владимирович Зенищев, депутат воронеж-
ской городской Думы от двухмандатного округа №3, 
в городском парламенте III  созыва избран замести-
телем председателя. Он курирует работу следующих 
постоянных комиссий воронежской городской Думы: 
по образованию, культуре и социальной поддержке 
населения; по здравоохранению, по физической куль-
туре, делам молодежи и спорту, по экологии и природо-
пользованию, по развитию местного самоуправления, 
взаимодействию с общественными объединениями 
и депутатской этике.  словом, весь социальный блок. 
Леонид Зенищев непосредственно  входит в постоян-
ную комиссию по реализации комплексных программ 
развития городского округа и постоянную комиссию 
по экологии и природопользованию. Член фракции  
«единая россия».
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ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в 
том числе отчета о прибылях и убытках Общества за 2010 год.

 2. О дивидендах по итогам работы Общества в 2010 году.
 3. Утверждение аудитора Общества.
 4. Избрание членов Совета директоров Общества.
 5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
Место нахождения общества: г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 

48.
 дата, место и время проведения собрания: 27 мая 2011 года; г. Во-

ронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48, 1-й этаж (офис ОАО ФК «ЧЕРНОЗЕ-
МЬЕ»); начало собрания 12.00, начало регистрации участников 11.00.

 Форма проведения общего годового собрания акционеров – со-
брание.

 список лиц, имеющих право на участие в собрании, составляется 
на 22 апреля 2011 года.

 ознакомиться с материалами к общему собранию акционеров 
можно по адресу: г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48, 1-й этаж, 
ежедневно, кроме субботы и воскресенья с 10.00 до 17.00, телефон для 
справок (473) 255-96-56.

 Почтовый адрес, по которому могут быть направлены заполненные 
бюллетени: 394036, г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48 (ОАО ФК 
«ЧЕРНОЗЕМЬЕ»)

Совет директоров открытого 
акционерного общества «Финансовая 

компания «ЧеРнОЗеМЬе»

сообщает о созыве 
общего годового  

собрания акционеров

Форма бюллетеня №3 публикуется на 6-й стр.

ВЕСТИ
Шесть областей талантов

Первый региональный детский конкурс исполнительского 
мастерства «Юные таланты» прошёл в Воронежском музыкаль-
ном колледже имени Ростроповичей, Воронежском музыкальном 
колледже и ДШИ № 16. Этот творческий смотр был посвящён 
425-летию основания нашего города. В нём приняли  участие 
66 детских коллективов и 143 юных музыканта шести областей 
Центрального федерального округа. Соревновались ребята в но-
минациях «Фортепиано», «Струнно-смычковые инструменты», 
«Ансамбли духовых инструментов», «Хоровое пение», «Хоровое 
академическое пение». 

писатели-юбиляры 
Биобиблиографический указатель «Писатели – воро-

нежцы юбиляры 2011 года» подготовлен информационно-
библиографическим сектором Центральной городской библио-
теки  имени Андрея Платонова. В нём учтены книги, статьи из 
периодики и продолжающихся изданий, хранящиеся в читальном 
зале этой библиотеки. Отбор материалов был закончен в марте. 
Указатель не претендует на исчерпывающий характер, в нём вы-
борочно отражены те материалы, которые могут быть полезны и 
интересны читателям, интересующимся литературным краеведе-
нием, библиотечным работникам, педагогам, литераторам. 

василий ЧернОусОв. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

ВОРОНЕЖСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
(Учебно-методический центр с 1996 г.)

Приглашает слушателей на курсы  
Повышения квалификации:
                    НачальНый уровеНь 

программа «Малый бизнес» (150 час.): порядок регистрации 
и ликвидации малых предприятий, бухгалтерский учет, налого
обложение, основы бизнесинформатики, экономический анализ 
 12 000 руб.

Тел.:  89065898246, 89103470042.

ПродвиНутый уровеНь 
Подготовка к экзаменам на квалификационные аттестаты: 
 профессиональный бухгалтер (240 час.) 16 000 руб.;
 аудитор (120 час.) 22 000 руб.;
 консультант по налогам и сборам (240 час.) 30 000 руб. (су

ществует система скидок для выпускников ВГУ);
 международные стандарты финансовой отчетности (72 час.) 

7 000 руб.
Тел.:  89065898246, 89103470042, 2755727.

Адрес:  г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 40, к. 204,   
Учебно-методический центр ВГУ, www.econ.vsu.ru/eaa Р
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По горизонтали: 1. «С» в лимо-
не. 6. Какой мультипликационный 
герой баловался плюшками? 
10. Во что может превратиться 
каждый меч в процессе разо-
ружения? 11. Земляк. 12. Па-
циент педиатра по возрасту. 13. 
Житель Риги. 14. Погружение 
в воду с головой. 15. Крахмал 
как химическое соединение. 16. 
«Полифония» птичьего базара. 
19. В качестве какого прибора 
древние мореплаватели на 
своих кораблях подвешивали 
на нити кусок магнитной руды? 
23. Мусорная драка. 26. Вещь 
для изготовителя. 27. Налет 
с разрушением. 28. Молодая 
«целомудренная» корова. 29. 
«Манная каша» воспитательного 
учреждения для больших детей. 
30. Онегин как легкомысленный 
гуляка. 33. Страж времени в 
тостере. 37. Стиль бега по Евро-
пам. 40. Шапка для свиньи. 41. 
Народное название никчемного 
человека. 42. Что Сократ считал 
лучшей приправой к пище? 43. 
Будущий малек. 44. Родной город 
художника Марка Шагала. 45. В 
этом фильме Сильвестр Сталлоне 
выступил в роли доброго, честно-
го и трудолюбивого парня, доби-
вающегося убедительных побед 
на боксерском ринге во славу 
Америки. 46. «Молочный продукт» 
среди чешских композиторов. 47. 
Кто первым сказал, что Земля 
вращается вокруг Солнца?

По вертикали: 1. Как пере-
водится слово «ангел»? 2. Слово, 
даже фонетически обозначаю-
щее шум, гам и пустую болтовню. 
3. Среди образов этой певицы 
можно отметить «зловещую 
блондинку», «рыжеволосую вам-
пиршу», «реинкарнацию Мэрилин 
Монро», «английскую леди» и еще 
пару-тройку разноплановых дам. 
4. Привал для сновидений. 5. Аф-
риканский барабан. 6. Крылатая 
смерть для цыпленка. 7. Умелец 
сматывать удочки. 8. Чердак, за-
битый соломой. 9. Мантилья или 
пелерина как предмет одежды. 
17. Задача штукатура или пли-
точника. 18. Имя американского 
актера Блума. 20. Из какого 
металла делают «белую жесть»? 
21. Марку какого автомобиля 
можно получить, откинув две 
последние буквы от детали этого 
автомобиля? 22. Главный герой 
мультфильма «Король Лев». 23. 
Место гибели Юлия Цезаря. 24. 
Великан, бывший непобедимым, 
пока соприкасался с матерью-
землей. 25. Драгоценный «ошей-
ник» на женщине. 30. Скажите 
по-французски «прикрепленный 
впереди». 31. Побережье у соле-
ной воды. 32. Столовый прибор. 
34. Кем был Андрей Первозван-

ный? 35. Футбол рокеров. 36. Тот, 
кто долго запрягает, да быстро 
едет. 37. Наиболее глубоко ны-
ряющая птица из летающих. 38. 
Ложе для самых маленьких. 39. 
Одно из рутинных дел, которыми 
заполнен рабочий день барона 
Мюнхгаузена.

Ответы на кроссворд  
(22 апреля)

По горизонтали: 4. Кашпо.  8. 
Валет.  10. Кратер.  11. Часы.  12. 
Акция.  13. Лорнет.  14. Лингвист.  
16. Уголь.  17. Разнос.  21. Небы-
лица.  22. Полиглот.  23. Дрожжи.  
27. Риза.  28. Пенопласт.  30. 
Услада.  34. Рой.  35. Ель.  36. Сет.  
38. Ремарка.  42. Восемь.  44. 
Щука.  46. Депеша.  47. Бренди.  
48. Реверс.  49. Рефери.  50. Яхта.  
51. Анналы.  

По вертикали: 1. Окуляр.  2. 
Каприз.  3. Решето.  5. Алкого-
лизм.  6. Прислуга.  7. Кабинет.  
8. Выигрыш.  9. Тротуар.  15. 
Ирис.  18. Абрис.  19. Ножка.  20. 
Спираль.  21. Номер.  24. Фойе.  
25. Ёлка.  26. Ясак.  29. Нора.  30. 
Утварь.  31. Листва.  32. Демарш.  
33. Пещера.  37. Туше.  39. Мерин.  
40. Рында.  41. Афины.  43. Верх.  
45. Кафе.  47. Бра. 
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Форма бюллетеня №3 для голосования на общем годовом собрании  
акционеров открытого акционерного общества «Финансовая компания «Черноземье»,  

объявление о созыве которого опубликовано на 5-й странице «Коммуны»

Значит, Вам нужно выбрать именно 
Воронежскую автошколу ДОСААФ России! 

Опытные преподаватели и мастера вождения проводят подготовку водителей 
транспортных средств категорий «В», «ВС», «Д», «Е» и переподготовку с любой из 
этих категорий на любую другую. 

У нас одна из самых современных учебных баз в городе, собственный авто-
дром. 

Занятия проводятся в дневную и вечернюю смену.
Стоимость обучения фиксированная – и никаких доплат! Оплата за обучение 

возможна по частям.
Есть вопросы – звоните: 36-47-64, 

36-68-94. Или приезжайте – наш адрес: 
ул.Грамши, 73а, кабинет 305, автошкола 
РОСТО (ДОСААФ). Занятия по интере-
сующей вас категории могут начаться 
уже на следующей неделе!

Вы хотите не только получить Водительское 
удостоВерение, но и В соВершенстВе знать 
праВила дорожного дВижения и мастерски 
упраВлять аВтомобилем? Лиц. А № 209947 Инспекции 

по контролю и надзору в сфере 
образования Воронеж. обл.  

РЕКЛАМА

Контрольные экземпляры с публикациями 
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; 
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции 
газеты

ПО РАСценКАм «КОммУны»

«ЛиПецКАя гАзеТА»
«ОРЛОВСКАя ПРАВДА» 

«ТАмбОВСКАя жизнь» 
«ВОЛьнАя КУбАнь»

Краснодарский край

вы можете сделать заявку на  
размещение реКламы в газетах:

«ФАКТ» г. брянск

Реклама

 Уважаемые жители города и области!

общественная приемная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.

фуТбол Первый дивизион

Проиграли
аутсайдеру

После блеклой ничьи с «Уралом» «Факелу» пред
стояло сразиться в Новороссийске с «Черноморцем», 
доселе не набравшим ни одного очка и замыкавшим 
турнирную таблицу. Тут вообщето напрашивается 
небольшое отступление. Не знаю, какими словами 
охарактеризовать работу составителей календаря. 
Команда с Черноморского побережья Кавказа первые 
четыре игры проводила на выезде, как и их соседи, 
кстати, футболисты сочинской «Жемчужины»! И это 
в то время, как 4 апреля «Сибирь» дома, в метель, при 
минусовой температуре принимала столичное «Тор
педо», в Красноярске «Енисей» с «Балтикой» изза 
снегопада играли красным мячом, «Урал» в Екате
ринбурге экзаменовал «Жемчужину», а поля в Ярос
лавле и Владимире вообще оказались непригодными 
к проведению матчей. Ейбогу, у господсоставителей 
мозги набекрень, раз заставляют людей месить грязь в 
огородах, когда замечательные поля с естественными 
газонами оказываются невостребованными.

В общем, открытие чемпионата в Новороссийске и 
Сочи было назначено на 25 апреля. «Факел» улетел на юг 
аж 21го, дабы как следует подготовиться к игре в тёплых 
условиях. В Воронеже набирать очки, по словам главного 
тренера, команде помешало плохое поле. Но и на хорошем 
«Факел» достойной игры не показал.

«Черноморец» (новороссийск) –  
«Факел» (воронеж) 1:0 (1:0)

ГОЛ: Ксанаев, 10. Нереализованный пенальти: Клоп
ков («Факел»), 87 (вратарь).

Состав «Факела»: Кликин, Черкес (к), Ибрагимов, 
Зиновьев (Михалев, 44), Гаврилов, Васильев (Еремеев, 
61), Клопков, Шестаков, Егоров (Янкаускас, 78), Акопян 
(Логуа, 24), Козлов.

Главный тренер воронежцев Константин Сарсания 
продолжил эксперименты с составом. Поиск лучших 
сочетаний в звеньях продолжается, и конца ему, кажется, 
не видно. О какой сыгранности может идти речь, если по 
сравнению с предыдущим матчем на футбольном поле в 
стартовом составе произошло аж пять изменений. На
чал «Факел» лихо. Черкес метеором пролетел по левому 
флангу и отдал голевую передачу в район вратарской 
площади, но переправить мяч в сетку не удалось. Затем 
хозяева сомкнули ряды, захватили инициативу и перешли 
в атаку. Этой агрессии гости не выдержали. Уже в третий 
раз (в пяти встречах) они пропустили гол на первых 
минутах. После навеса во владения Кликина Дорожкин 
выиграл борьбу на втором этаже и скинул мяч под удар 
Ксанаеву, который точно пробил. Поведя в счете, «Черно
морец» сразу стал «сушить» игру. И сам вперед не лез, и 
воронежцам не давал. Жесткая игра привела к тому, что 
еще до перерыва травмы получили Акопян и Зиновьев, 
и их пришлось менять. Игра «без ворот» продолжалась 
почти до самого финального свистка. К голевым момен
там, да и то с натяжкой, можно отнести точные выстрелы 
в створ «моряка» Бурмакова, да воронежца Логуа, но 
вратари были начеку. «Сонное царство» на 75й минуте 
встряхнула короткая потасовка с участием почти всех 
полевых игроков (даже голкипер хозяев Чихрадзе в ней 
поучаствовал, заработав «горчичник»). А началось все 
с того, что Бурмаков грубо сыграл против Ибрагимова, 
а тот не нашел ничего лучшего, как ударить соперника 
в лоб. В итоге оба были изгнаны с поля. И всетаки на 
последних минутах «Факел» мог уйти от поражения. За
менивший Егорова Янкаускас упал в штрафной площади 
«Черноморца», и арбитр указал на «точку». Шестаков, 
уже забивший в этом году пенальти «Шиннику», к мячу 
почемуто не подошел, а Клопков к «расстрелу» вратаря 
отнесся безответственно. Хоть и пробил в угол, но очень 
уж слабо, и Чихрадзе парировал удар. 

На послематчевой прессконференции Константин 
САРСАНИЯ сказал: «Что мы ожидали от «Черномор
ца», то и увидели. Пропустили гол после розыгрыша 
«стандарта». У нас было несколько моментов, но мы их 
не реализовали. Что касается пенальти, то считаю, что он 
был назначен верно. Пенальти был чистый  Янкаускаса 
держали за руку, и все это видели».

Хазрет ДЫШЕКОВ, главный тренер «Черноморца»: 
«Психологически нам было тяжело, но желание по
бедить было огромным. Не скажу, что мы имели явное 
преимущество, игра была равной, и счет мог измениться 
в любую минуту».

Результаты остальных матчей 5-го тура. «Жемчужина
Сочи» (Сочи)  «Химки» (Химки) 1:0, «Шинник» (Ярос
лавль)  «Алания» (Владикавказ) 2:2, «Сибирь» (Ново
сибирск)  «КАМАЗ» (Набережные Челны) 1:1, «Нижний 
Новгород» (Нижний Новгород)  «ЛучЭнергия» (Влади
восток) 4:1, «Урал» (Свердловская область)  «Балтика» 
(Калининград) 3:0, «Енисей» (Красноярск)  «Мордовия» 
(Саранск) 2:0, «Динамо» (Брянск)  «ВолгарьГазпром» 
(Астрахань) 0:0, «Газовик» (Оренбург)  «Торпедо» 
(Москва) 1:1, «Торпедо» (Владимир)  «СКАЭнергия» 
(Хабаровск) 3:1.

«Факел» опустился на 15е место, и сегодня играет в 
гостях с лидером – «ЖемчужинойСочи».

максим СКВорЦоВ

Неполная правда – пустые слова
Книжная полка | Это было не простое противостояние групп людей. Это была борьба 
двух, по сути, мировоззрений, мироощущений

Неисповедимы пути журна
листские.

С Владимиром Колобовым 
встречался месяца два назад в 
здании областной думы. Разго
ворились о том, о сём, газетных 
делах.   Ни слова он не сказал 
тогда, что завершает книгу. 

Формально книга Владимира 
Колобова «Жигулинский век» 
воскрешает события двадцати
трехлетней давности. Они были 
связаны с выходом в 1988 году  
прозаического, кровью написан
ного труда замечательного рус
ского советского поэта, нашего 
земляка Анатолия Жигулина 
«Чёрные камни». Молодым 
людям, и не только, тем, кто не 
читал этой автобиографиче
ской вещи общепризнанного 
Мастера, настоятельно советую  
взять в руки книгу и прочесть. 
Это честный, чистый слепок 
Времени, пропущенный Жигу
линым через сердце, где были и 
юношеский максимализм, и ис
креннее желание изменить мир 
вокруг себя, и предательство, и 
сталинские лагеря 

«Черные камни» драматиче
ски, через колючие проволоки 

цензуры прорвались к читателю. 
Не ведал и не гадал её автор, что 
на его родине,  которой он по
святил самые свои пронзитель
ные стихи («Воронеж. Родина. 
Любовь»), найдется человек, 
за которым стояла прогнившая 
Система, обозначивший  ис
креннюю исповедь Анатолия 
Жигулина как «россказни».

Судьба так решила, что Вла
димир Колобов вместе с кол
легами оказались в эпицентре 
яростных споров вокруг «Чер
ных камней» на страницах «Мо

лодого коммунара». Это было 
не простое  противостояние 
групп людей.  Это была борьба 
двух, по сути, мировоззрений, 
мироощущений. Как верно за
метил на презентации книги 
профессор ВГУ Лев Кройчик: «В 
книге «Жигулинский век» – три 
героя. Это Анатолий Жигулин, 
Автор и Время… Он показал нам, 
как формировался и реализо
вал себя абсолютно свободный 
человек».

К чести Владимира Колобо
ва, он не ограничился описани
ем той драматической воронеж
ской истории прошлого века. В 
книге малоизвестные страницы 
биографии  Анатолия Жигули
на. Немало места уделено в ней 
переписке, дружбе с известным 
воронежским литературоведом, 
профессором ВГУ Анатолием 
Абрамовым, писателем Гаврии
лом Троепольским, редактором 
«Нового мира» замечательным 
поэтом Александром Твардов
ским, приведены выдержки из 
переписки поэта с Александром 
Солженицыным, его концепту
альные споры по лагерной тема
тике с Варламом  Шаламовым.

Немало в книге и глубоко 
личного: встречи Колобова с 

Жигулиным. Поэт подарил 
три издания своих «Черных 
камней» с автографами и дар
ственными надписями в «знак 
дружбы и признательности за 
высокое гражданское муже
ство, проявленное при защите 
этой повести и моих друзей из 
КПМ». Эти автографы, по при
знанию Владимира Колобова, 
«как три ордена. Слава Богу, что 
не посмертные».

Мои коллеги по газетному 
цеху Анна Жидких, Александр 
Сорокин, Александр Бунеев, 
Игорь Козочкин, известные 
воронежские ученые Лев Крой
чик, Олег Ласунский, поэт 
Галина Умывакина, бывший 
член КПМ Иван Сидоров дали 
свою оценку книги, разобрали 
её, как говорится, по полочкам, 
с их выводами нельзя не согла
ситься. Добавлю лишь, что я с 
удовольствием прочитал ранее 
опубликованные и сейчас со
бранные в одной книге газетные 
очерки Владимира Колобова.  

Я не поведал и десятой доли 
того, о чем собирался расска
зать, – признается в конце книги 
автор. 

Надеюсь увидеть продолже
ние начатой исповеди.

Вагиф СулТаноВ

Воронежский театральный кри
тик со стажем Людмила Романова не 
смогла припомнить, чтобы прежде в 
Кольцовском театре спектакли сни
мались по этой причине. То есть при 

советской власти бывало, конечно, 
что какойнибудь проект не доходил 
до зрителя, но изза идеологических 
соображений. 

 Это моё личное решение,  рас
сказал «Коммуне» художественный 
руководитель театра, Заслуженный 

деятель искусств России Владимир 
Петров. – Я недоволен тем, что по
лучилось. Спектакль не соответствует 
уровню нашего театра. 

Разумеется, худрук в полном 
праве решить судьбу неудавшейся 
постановки единолично. Хотя всё 
же интересно было бы выслушать и 
мнение членов худсовета, который 
в Кольцовском формально вроде 
бы пока существует. Владимир Сер
геевич признался, что это решение 
далось непросто: прежде чем принять 
его, режиссёр размышлял три дня. По 
словам Петрова, окончательно судьба 
«Свадьбы с приданым» решится в 

мае. Возможность, что премьера после 
внесения неких поправок всётаки 
состоится, пока не будем исключать. 
Директор Кольцовского театра Игорь 
Чижмаков, правда, сомневается, что 
в этом спектакле чтото можно ис
править. 

Следующие премьеры должны 
состояться после того, как завер
шится реконструкция старого зда
ния, которое Владимир Петров в 
личном разговоре называет Зимним 
театром – добавляя при этом, что 
официальное название остаётся 
прежним. Петрову предстоит под
готовить для новой старой сцены 

сразу шесть премьер. Спектакль 
Владимира Оренова, видимо, дол
жен был заполнить место в репер
туаре до переезда. 

Добавим к этому, что на создание 
«Свадьбы с приданым» были затра
чены деньги, и немалые: по нашим 
данным, около 2,2 миллиона рублей. 
Но худрук считает: в искусстве есть 
вещи более важные, чем материаль
ные затраты: деньги можно потерять, 
а вот лицо не восстановишь! 

Такто оно так, но возникает во
прос: а нельзя ли было ещё на ранней 
стадии понять, качественный или нет 
готовится «продукт» для сцены?

Театр драмы: «Свадьба» отменяется
на этом месте должно было стоять сообщение о вчерашней пре-
мьере нового спектакля воронежского академического театра 
драмы имени а.в.Кольцова «Свадьба с приданым. Перевод с 
советского» в постановке лауреата национальной театральной 
премии «золотая маска» владимира Оренова. Однако вчера стало 
известно: премьера не состоится. Причина – низкое качество 
спектакля. 

Виталий ЧерниКоВ

30 АПРеЛя – 
ПОСЛеДниЙ День АКции

ДОмАШниЙ ТеЛеФОн 
зА 100 РУбЛеЙ 

30 апреля Воронежский филиал ОАО «Ростелеком» 
завершает проведение акции на установку телефона для 
физических лиц. Все желающие и  подавшие заявление, 
при наличии технической возможности, смогут установить 
телефон всего за 100 рублей!

Данный временный тариф действует по 30 апреля 
2011г. на территории любого населенного пункта Воро-
нежской области для всех АТС (цифровых или аналого-
вых) при установке телефона в нетелефонизированное 
помещение. 

Для подачи заявления нужно обратиться в ближайший 
офис продаж Воронежского филиала ОАО «Ростелеком».

Справочно:
Обычная стоимость тарифа на установку телефона в не-

телефонизированное помещение составляет: от городской 
цифровой АТС – 3000 руб., от городской аналоговой АТС 
– 1500 руб., от любой сельской АТС – 1500 руб. 

Получить подробную информацию об акции можно в 
Центрах продаж услуг, на сайте Воронежского филиала ОАО 
«Ростелеком» (www.rt.ru) и по тел. 155, 8-800-450-0-450. 

Открытое акционерное общество «Воронежстройинформ»
(место нахождения: РФ, 394006,г. Воронеж, ул. 20летия Октября, д.103, оф. 242)

сообщает о проведении 
ВнеочеРедного общего собРания акционеРоВ, 

которое состоится 25.05.2011г. в 15.00 местного времени 
по адресу: РФ, 394006, г.Воронеж, ул.20-летия октября, д. 103, оф. 242

Форма проведения внеочередного общего собрания акционеров – собрание (совместное 
присутствие акционеров).

Список акционеров, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании, составлен 
по состоянию на  25.04.2011г. 

Время начала регистрации акционеров, участвующих во внеочередном общем собрании: 
14.00 местного времени.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров: 
1. Избрание ревизионной комиссии (Ревизора) Общества.

Ознакомиться с материалами можно по адресу: РФ, 394006, г. Воронеж, ул. 20-летия 
октября, д. 103, оф. 242,  в рабочие дни с 8.30 до 17.30 местного времени.

Совет директоров ОАО «Воронежстройинформ».

В опубликованном 22 апреля 2011г. № 59 
сообщении о проведении общего годового собрания 

Открытого акционерного общества «Унитеп», 
назначенного на 14 мая 2011г., читать 

«Список лиц, имеющих право на участие в очередном 
общем собрании акционеров, составлен 

на основании данных реестра акционеров 
Общества по состоянию 

на 28 апреля 2011 года» (вместо 18 апреля 2011г.).
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